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Продолжение на стр. 13 ‣

Алена ПАЛАЖЧЕНКО,  
Инна ФЕДОТОВА

Звезде турецких сериалов 
Халиту Эргенчу светит 
тюремный срок.

У мегапопулярного в России турецкого 
актера Халита Эргенча, исполнителя роли 
султана Сулеймана в сериале «Великолеп-
ный век», неприятности: суд приговорил 
его к одному году и 10,5 месяца тюрьмы. 
Причем по весьма давнему делу. 55-летнего 
артиста признали виновным в даче ложных 
показаний по поводу протестов в Стамбуле 
против политики Эрдогана.
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Что делать, если больше  
не можешь платить по кредитам

Владимир МЕРКУШЕВ

Почти половина 
россиян летом 
никуда не поедут, 
а за границу 
отправятся 
лишь 6%.

«Ялта. Август. И мы с то-
бою влюблены!» - идеальный 
сценарий на лето. И 8% на-
ших читателей планируют 
провести отпуск именно так.

Мы спросили в соцсетях 
«КП»: где вы собираетесь 
отдохнуть грядущим летом? 

Как выяснилось, в Крым со-
бираются 8% опрошенных - 
всего на 1% меньше, чем на 
Черноморское побережье 
Кавказа. За границу от-
правятся только 6%. А 44% 
вообще никуда не поедут - 
проведут отпуск дома или 
будут все лето работать.

По оценке ви це-пре зи-
ден та Российского союза 
туриндустрии Юрия Бар-
зыкина, турпоток по Рос-
сии в этом году вырастет на 
10 - 11%. Причем внутрен-
ний туризм уже превзошел 
доковидные показатели. Вы-

ездные направления тоже 
растут, но пока не достигли 
уровня 2021 года.

40% поездок - это пляж-
ный отдых, примерно 30% - 
куль тур но-поз на ва тель ный, 
когда едут посетить музеи, 
посмотреть памятники архи-
тектуры - по городам Золо-
того кольца и т. п. И пример-
но 30% уже составляет доля 
экотуризма, агротуризма, 
гастротуризма, хотя многим 
удается совмещать.

«Вопрос дня» на эту  
тему - на стр. 3 ‣

«Комсомолку»  
со 100-летием  
поздравило 
даже Солнце!

Лилия СОКОЛЬНИКОВА, 
Евгений АРСЮХИН

Загадочный 
объект в космосе 
появился 24 мая.

Огненная птица, парящая 
рядом с Солнцем,  - фото, 
сделанное коронографом 
LASCO, облетело соцсети 
и мировые СМИ. Первой на 

загадочный объект обратила 
внимание Лаборатория сол-
нечной астрономии Инсти-
тута космических исследо-
ваний РАН. Символично, что 
«птичку», похожую на наш 
логотип, космический при-
бор запечатлел 24 мая - в тот 
самый день, когда «Комсо-
мольская правда» отметила 
100-летие. Даже Солнце по-
здравило «КП» с юбилеем!

А ученые до сих пор гада-
ют, что же это такое: ото-
рвавшийся гигантский проту-
беранец, космический мусор 
или эффект от заряженных 
солнечных частиц (все вер-
сии и аргументы за и против - 
на KP.RU). 

Размер «птички», кста-
ти, в  10  раз больше диа-
метра Земли, и летит она 
в 2,5 млн км от светила.

Газета нашего города ★ Тюмень

Международный 
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 ■ ИЗ КРЕМЛЯ С ЗАБОТОЙ

Владимир Путин в среду провел заседание Совета по физи-
ческой культуре и спорту. В нем приняли участие министр спорта 
Михаил Дегтярев (на фото - слева) и вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. Обсуждали, как помочь людям с ограниченными 
возможностями. В России таких 11 миллионов. И только два 
миллиона пользуются важной возможностью.

- Спорт всегда был и остается важным ресурсом физической, 
психологической, социальной поддержки человека. Этот ресурс 
должен работать на благо тех, кто нуждается в особой заботе, - 
заметил Путин.

В России уже много сделано для защиты инвалидов - в боль-
ницах, школах и госучреждениях. Но из 370 тысяч спортивных 
объектов в стране меньше 10 процентов имеют специальное 
оснащение. Поэтому Путин дал несколько поручений:

➊ Разработать стратегию развития адаптивного спорта. 
Полностью оснастить спортплощадки к 2030 году.

➋ Обеспечить качественное протезирование и помочь про-
изводителям протезов.

➌ Увеличить число соревнований, проводимых для людей 
с ограниченными возможностями.

➍ На «Госуслугах» и в СМИ рассказать, где люди с ограничен-
ными возможностями могут заняться спортом в своем городе. 
Для тех, кто не может выйти из дома, создать видеоуроки.

Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Российско-украинские пе-
реговоры все больше похожи 
на боевые действия. На поле 
перед каждым наступлени-
ем - разведка, артподготовка, 
удары дронами… В диплома-
тии - перед каждым раундом 
льется ложь и сыплются об-
винения.

Шоу перед вторым раундом 
начал Зеленский - у него есть 
подробный план, как заста-
вить Трампа вернуться к санк-
циям и поставкам оружия.

НЕПРИКРЫТАЯ ЛОЖЬ
- Мы ждали, что они (Рос-

сия. - Ред.) предложат по-
вестку, скажут, что им нуж-
но, - заявил Зеленский 
в среду. - Сначала прекраще-
ние огня, потом - повестка для 
встречи лидеров. Мы ждали 
этого до обмена 1000 на 1000. 
Потом они сказали: повестка 
или меморандум будут сразу 
после обмена. Пришлось ми-
нистру обороны Умерову (гла-
ве украинской делегации. - 
Ред.) звонить российскому 
господину Мединскому.

Слова Зеленского, как по-
жар, понеслись по мировым 
СМИ: мол, «Россия не хочет 
мира», «переговоры затяги-
ваются». Но всплыла правда.

- Прочитал новость, что 
якобы мне звонил Рустем 
Умеров по поводу меморан-
дума, который мы, дескать, 
до сих пор не подготовили. 
Мол, что-то русские не то-
ропятся. Прокомментирую. 
Всё было почти так. Только 
наоборот, - ответил на это 
глава переговорной группы 
России Владимир Мединский.

ГДЕ БУДЕТ ВТОРОЙ РАУНД
Оказалось, Умеров нико-

му не звонил. А ровно на-

оборот - звонок поступил от 
главы российской делегации, 
причем с предметным пред-
ложением - продолжить пере-
говоры.

- Умерову позвонил се-
годня я. Предложил точную 
дату и место встречи для об-
мена меморандумами. Там 
же, сразу, мы готовы на-
чать обсуждение каждого из 
пунктов соглашения по бу-
дущему прекращению огня. 
Украинская сторона пошла 
совещаться. Видимо, сове-
щание затянулось. Ждем как 
можно быстрее от них под-
тверждения и готовы в обо-
значенную дату встретиться 
и начать работать, - заявил 
Мединский.

Глава МИДа Сергей Лавров 
добавил: Россия предложила 
встретиться 2 июня в Стам-
буле. Правда, ответа на это 
предложение пока ни от кого 
так и не последовало. 

ЧТО ЗАДУМАЛ 
ЗЕЛЕНСКИЙ

Чтобы это понять, нужно 
вспомнить вечер вторника, 
27 мая. Спецпредставитель 
Трампа Кит Келлог в прямом 
эфире заявил, что «Украи-
на уже передала США свой 
проект меморандума», а Рос-
сия почему-то не торопит-
ся. Удивленный МИД РФ 
устами Марии Захаровой от-
ветил.

- Нам неизвестно, что 
и кому передала украинская 
сторона. Наша делегация ис-
ходит из договоренности, 
достигнутой в ходе прямых 
российско-украинских пере-
говоров. Мы условились, что 
каждая сторона подготовит 
свое видение урегулирова-
ния и прекращения огня, 
после чего они обменяют-
ся соответствующими до-
кументами и обсудят их на 
следующем раунде. Догово-

ренностей о посредничестве 
США или других стран у нас 
не было, - заявила она.

Другими словами: Россия 
не собиралась никому пере-
давать свой меморандум до 
начала второго раунда пере-
говоров. Сядут за стол - мы 
выложим карты. 

Киев это смутило, но планов 
не расстроило. Наша правда 
их не интересует, равно как 
и мирное урегулирование. 
Этот спектакль для един-
ственного зрителя - прези-
дента США Дональда Трампа.

А ЧТО ТРАМП? 
Киев планировал пере-

тянуть его на свою сторону 
еще после первой встречи 
в Стамбуле. Блестящие ди-
пломатические навыки Пу-
тина спутали карты во время 
телефонного разговора. 

Но «партия войны» не 
сдается: в среду вечером, 
после заигрываний Зелен-
ского, Трамп вышел к жур-
налистам и снова оказался 
перед необходимостью от-
вечать на провокационный 
вопрос. «Вы все еще вери-
те, что Путин действитель-
но хочет положить конец 
войне?» - спросила первая 
же журналистка.

- В течение двух недель мы 
всё узнаем, - ответил тот. - Мы 
поймем, водит ли он нас за 
нос или нет. И если это так, 
мы отреагируем иначе. Кажет-
ся, они хотят что-то сделать, 
но пока документ не подпи-
сан - я не могу ничего утверж-
дать. Но вот что я могу сказать: 
я очень разочарован тем, что 
произошло пару ночей на-
зад (речь об ударах России 
по военно-промышленной 

инфраструктуре Украины. - 
Ред.), посреди того, что вы бы 
назвали переговорами. 

ЧЕМ ОТВЕТИТ РОССИЯ?
Москва тоже не стоит на 

месте. Мы ведем диплома-
тическую игру за закрытыми 
дверьми. Даже Трамп при-
знал: сейчас между Кремлем 
и Белым домом продолжают-
ся переговоры. И действия 
президента США подтверж-
дают - наши дипломаты не 
зря едят свой хлеб.

Поэтому официальные спи-
керы Кремля на раздражение 
Трампа реагируют достаточно 
спокойно. Дмитрий Песков, 
например, назвал критику 
от Трампа «эмоциональной 
перегрузкой», а помощник 
президента Ушаков добавил, 
что Трампа «недостаточно 
информируют» о реальной 
ситуации.

Очередной ход в большой 
шахматной партии будет сде-
лан 2 июня.
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 ■ ПЕРЕГОВОРЫ РОССИИ И УКРАИНЫ

Предварительные дрязги
Какую игру ведет 

Киев перед второй 
встречей в Стамбуле 

и как он готовит 
Трампа 

к большому шоу.

Все шаги Зеленского разыгрываются по 
простым нотам и с одной целью - сорвать 
мирные переговоры и перетянуть Вашингтон 
на свою сторону. Вот его сценарий: 
Первый ход

Сделка по редкоземельным металлам, чтобы 
заинтересовать США финансово (Зеленский чуть 
не проиграл эту партию прямо на первом ходу, за-
катив скандал в Овальном кабинете,  - выручили 
лишь европейские союзники). 
Второй ход

Украина поддерживает предложение Трампа 
немедленно заключить 30-дневное перемирие (во-
первых, ВСУ хоть немного вздохнут от нашего 
успешного наступления, во-вторых, Киев уже до-
говорился с Великобританией и Францией о вводе 
натовских «миротворцев» - на самом деле обычный 
военный контингент). Все понимали, что Москва 
откажется, и решили сделать этот отказ главным 
аргументом для Трампа: «Русские не хотят мира».
Третий ход

Теперь нужно подтвердить свою «готовность 
к переговорам». Именно поэтому украинцы не ста-
ли срывать дипломатический процесс на первой 
встрече в Стамбуле.
Четвертый ход

Спровоцировать Россию на удар по Украине. За 

неделю больше двух тысяч украинских беспилот-
ников были посланы в атаку. Запад эти удары не 
освещает, а вот наш ответ - во всей красе. 
Пятый ход

Украина передает США тот самый меморандум. 
Вероятно, в нем даже есть уступки - чтобы еще раз 
показать Белому дому: «мы на все готовы». Рядом 
с ними, конечно, будут совершенно неприемлемые 
для России условия, например, то самое переми-
рие. Чтобы Москва ни в коем случае не приняла 
предложение. После отказа посыплются очередные 
обвинения: мол, мы затягиваем переговоры (да, это 
полнейшая ложь, но снова американские СМИ вряд 
ли будут цитировать Мединского, а вот Зеленского - 
пожалуйста).
Шестой ход

Заявить, что предложенные Россией условия 
мира неприемлемы. Здесь есть варианты: могут 
сорвать вторую встречу или еще поиграть в дипло-
матию, продолжая громко обвинять Москву. Все 
будет зависеть от реакции того самого главного 
зрителя. И его готовности ввести первые санкции.

Этот план составлялся, конечно, не в Киеве. 
Элиты демократической партии США, европейские 
политики мечтают продолжать войну, инструктиру-
ют Зеленского и подстраховывают в случае особо 
громких провалов (как было в Белом доме).

ДЬЯВОЛЬСКИЙ ПЛАН
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Мы провели опрос в соцсетях «КП», 
чтобы узнать о планах россиян на отпуск 
(см. стр. 1).

А как вы 
проведете это лето?
Эдгард ЗАПАШНЫЙ, глава Большого 
Московского госцирка:

- После майских гастролей в Донбассе наш цирк все лето 
работает в Москве. Цирковые летом не отдыхают. Разве что 
на свой день рождения в июле я устрою маленький праздник 
для самых близких. На один день. 

Вадим ДЫМОВ, предприниматель:
- Мое лето - работа в Суздале. Строю завод по производ-

ству керамики. Здесь столько работы, что мне даже страшно. 
Это декоративные прикладные промыслы. Создаем новое 
творческое пространство - вне Москвы. И большую зону для 
детей, для их обучения ремеслам. Задумали большой фести-
валь керамики. В Суздале эта традиция восстанавливается. 

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Все лето буду представлять разные спектакли антрепризы 
по всей стране. Съемок в новых кинопроектах пока не вижу. 
Но поучаствую в «Евразия-Кинофесте» в Сочи. Я там в каче-
стве гостя, не в жюри, упаси Бог. Вообще летом передо мной 
мелькают разные города - ваш звонок застал меня в самолете 
в Питер, где играю спектакль «Волки и овцы» по Островско-
му. Никакого отдыха летом не жду. В любое время может 
раздаться звонок. А еще меня в июне ждут мои студенты на 
сессии в Институте театрального искусства имени Кобзона.

Юрий КУКЛАЧЕВ, 
руководитель Театра кошек в Москве:

- Летом самая работа у меня кипит. Все театры уезжают 
из Москвы или уходят на каникулы. А мы работаем по два 
раза в день. Хотя это не работа, это отдых для меня. На га-
строли я никуда не еду, разве что в Ленинград. Мы радуем 
москвичей и тех, кто приезжает в столицу. 1 июня в Театре 
эстрады мы делаем с помощью президентского фонда в 7 ча-
сов вечера благотворительное представление, где половина 
зала, 600 человек, будут дети тех, кто участвует в СВО. Вот 
такое правильное начало лета.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Отдыха будет немного. Если получится, проведу отпуск 
в центральной части России. Грибы, ягоды, рыбалка. Морской 
отдых на жаре, на гальке - это я не очень понимаю. А в наших 
сосновых и березовых лесах отдохнуть можно прекрасно.

Анзор КАВАЗАШВИЛИ, вратарь 
сборной СССР по футболу:

- Лето для меня - рабочая пора. В Москве буду ездить с турни-
ра на турнир. Везде меня ждут встречи с интересными людьми. 
У меня все лето расписано. Когда кто-то ко мне обращается, 
я прошу, чтобы присылали запросы конкретные, чтобы я скор-
ректировал свое время. Лето у меня начнется с Московской 
области и окрестностей - Калуга, Иваново, Кострома. А раньше 
я объехал всю страну - был везде, кроме Камчатки.

Картина дня: общество
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С 30 июня иностранцам, которым для поездки в Рос-
сию не нужна виза, для пересечения нашей границы 
понадобятся QR-код и цифровая регистрация. Это 
касается в том числе граждан большей части стран 
ближнего зарубежья: Азербайджана, Армении, Грузии, 
Казахстана, Киргизии, Таджикистана, Узбекистана 
и т. д.

Чтобы получить QR-код, иностранец должен не позд-
нее 72 часов (то есть минимум за трое суток) до при-
бытия в Россию зарегистрироваться через мобиль-
ное приложение «Госуслуги RuID» - это госуслуги для 
иностранцев. Оно и сформирует код, который надо 
предъявить на пограничном контроле. Исключение  - 
если жизненная ситуация требует попасть в Россию 
срочно (например, умер близкий родственник). Тогда 

зарегистрироваться и получить QR-код можно не позд-
нее чем за 4 часа до приезда.

А еще с 30 июня все иностранцы (не только из без-
визовых государств) при въезде в Россию будут сдавать 
биометрию - фото и отпечатки пальцев. Это второй 
этап эксперимента по созданию «цифровых профилей» 
въезжающих к нам граждан других государств. Первый 
этап начался 1 декабря 2024 года - сдать биометрию 
можно было только на некоторых пунктах пропуска, 
в основном в московских аэропортах.

Граждан Белоруссии все это по-прежнему не ка-
сается  - они могут въезжать в Россию без всякой 
«оцифровки».

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Новые законы июня:

Заблокируют 
просроченные лекарства 
и подозрительные переводы

Иностранцев оцифруют

Самые важные изменения, 

которые ждут нас 
в первый месяц лета.

С 30 июня иностранцам, которым для поездки в Рос-

А ЧТО ЕЩЕ

ОБЩЕСТВО
Путеводитель «КП»: 
выбираем вуз по душе, 
баллам и географии

ЗДОРОВЬЕ
Как современная медицина 
ставит на ноги людей 
при износе суставов

Елена ОДИНЦОВА.

и подозрительные переводы
С 1 июня также начинают дей-

ствовать поправки к закону о про-
тиводействии легализации доходов, 
полученных преступным путем.

Теперь банки должны по запро-
су Росфинмониторинга букваль-
но в режиме реального времени 
(а  иначе  - миллионный штраф) 
блокировать на срок до 10 дней 
подозрительные денежные пере-
воды. Блокировку может вызвать 
подозрение в дроппинге (это когда 
чьи-то банковские счета или карты 
«арендуются» для отмывания укра-
денных мошенниками денег) или 
другие противоправные действия - 
финансирование терроризма и т. д.

За 10 дней банк обязан провести 
проверку. И если клиент окажется 
способен дать нужные объяснения 
и подтвердить документами цель 
платежа, перевод таки проведут. 

А если нет - откажут.

С 1 июня же нас ждет новшество в аптеках: 
продажа просроченных или контрафактных 
препаратов будет автоматически блокиро-
ваться на кассе. Такая же система уже дей-
ствует, например, с молочными продуктами 
в магазинах. При продаже кассир считывает 
маркировку (без этого нельзя выбить чек), дан-
ные автоматически сверяются со специальной 
информационной системой. И если обнару-
живается несоответствие  - например, истек 
срок годности или по каким-то причинам рас-
пространение определенной партии лекарств 
приостановлено, - продажа блокируется.

и подозрительные переводыи подозрительные переводы
Если после 1 июня вам по ват-

сапу придет сообщение от какой-
нибудь государственной конторы 
или банка  - это точно мошенни-
ки. Потому что с лета начинает 
действовать новый закон, направ-
ленный на борьбу с телефонными 
и интернет-аферистами. И вводят-
ся ограничения на официальное 
общение с гражданами и клиен-
тами через иностранные системы 
обмена электронными сообщения-
ми. Они, в частности, касаются:

 ✓ чиновников и любых предста-
вителей власти всех уровней, 
включая полицию, следственные 
органы и  прочие официальные 
структуры;

 ✓ банков и прочих финансовых 
организаций (в том числе ЦБ);

 ✓ госкомпаний;
 ✓ операторов связи;
 ✓ сайтов-агрегаторов с инфор-

мацией о товарах и услугах (на-
пример, интернет-магазинов или 
сервисов по поиску авиабилетов);

 ✓ рекламно-информационных сай-
тов с аудиторией более 500 тысяч 
человек в сутки;

 ✓ сайтов и информсистем с рос-
сийской аудиторией более 100 ты-
сяч человек в сутки.

Иностранные мессенджеры во 
всех этих случаях разрешено ис-
пользовать только для рассылки 
общедоступной информации, про-
дублированной в интернете. Но ни-
как не для предложений, которые 
касаются конкретного человека 
и требуют от него неких действий 
с получением секретного кода. 
Звонить через те же мессенджеры 
«по делу» тоже нельзя.

Главные примеры мессендже-
ров, которые считаются иностран-
ными: ватсап и Телеграм.

Чтобы снять самозапрет 
на кредит через портал гос-
услуг, с 1 июня потребуется 
усиленная квалифицирован-
ная электронная подпись 
(УКЭП). До этого было про-
ще: хватало обычного под-
твержденного аккаунта на 
«Госуслугах».

Получить УКЭП можно че-
рез связанное с «Госуслуга-
ми» приложение «Госключ». 
Но потребуется еще или под-
твержденная биометрия, или 

действующий загранпаспорт 
нового образца. Либо надо 
посетить с паспортом МФЦ 
или банк (но годятся не все: 
нужный список с адресами 
надо опять же смотреть на 
«Госуслугах»).

Так что пока получается, 
что установить себе само-
запрет на кредиты намного 
проще, чем его снять. Для 
установки достаточно просто 
подтвержденного аккаунта 
на «Госуслугах».

АПТЕЧНЫЙ КОНТРОЛЬ КАЧЕСТВА
СНЯТЬ САМОЗАПРЕТ БУДЕТ СЛОЖНЕЕ

ОТКУДА ДЕНЬЖАТА?БОЙСЯ ИНОСТРАННЫХ МЕССЕНДЖЕРОВ
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Евгений БЕЛЯКОВ

Знаю по себе. Брать первый кре-
дит страшно. Стараешься отдать как 
можно быстрее. Второй - уже про-
ще. Особо не торопишься. А третий - 
вообще «на изи» (запросто), как го-
ворит современная молодежь. Если 
очень хочется или очень надо, можно 
взять даже несколько займов одно-
временно.

Каюсь, сам так делал, когда покупал 
трехкомнатную квартиру. Цены в Мо-
скве не шутки. Ипотека, автокредит, 
рассрочка на машино-место, потреб 
на ремонт и в долг у парочки друзей... 
Как вам такой наборчик?

Но наша семья как-то вывезла. А 
кто-то, видимо, нет. Поэтому в Рос-
сии стала резко расти просрочка по 
кредитам. Что происходит и чем это 
грозит всем нам?

СНАЧАЛА ПЛАТИМ, 
ПОТОМ ПЛАЧЕМ

Вот несколько цифр и фактов, ко-
торые громко кричат: надо что-то 
делать!

✓ 50,1 млн россиян имеют долги 
перед банками или микрофинансо-
выми организациями. За пять лет эта 
цифра выросла на 16%.

✓ 38,6 трлн рублей россияне долж-
ны банкам и микрофинансовым орга-
низациям. Для понимания: это боль-
ше всех доходов бюджета России за 
прошлый год.

✓ При этом стала резко расти до-
ля просроченной задолженности (на 
срок более 90 дней). По кредитам 
наличными она сегодня составляет 
10,5%. До рекорда 2016 года еще дале-
ко (16,7%), но тенденция тревожная. 
Об этом заявил в среду заместитель 
председателя ЦБ Филипп Габуния.

- Уровень плохих кредитов налич-
ными повысился до 10,5%, это почти 
на 3 процентных пункта больше, чем 
год назад, - сказал Габуния.

По его словам, в 2023 году и первой 
половине 2024 года банки активно 
наращивали потребительское кре-
дитование по высоким ставкам, и та-
кие кредиты брали заемщики с повы-
шенным уровнем риска. Это люди, 
которые отдают за кредит слишком 
высокий процент своего дохода.

- Похожая ситуация и на рынке 
ипотеки. Доля кредитов с просроч-
кой свыше 90 дней увеличилась почти 
до 1%. Это вдвое больше, чем годом 
ранее. Снизилось качество обслужи-
вания ипотечных кредитов, выдан-
ных во второй половине 2023 года 
и первой половине 2024 года, когда 
банки не так строго оценивали ри-
ски заемщиков, а заемщики спешили 
взять кредит до завершения массо-
вой «льготной ипотеки», - пояснил 
Габуния.

Пока в ЦБ считают, что ситуация 
под контролем. Рисков для финан-
совой стабильности нет. У банков 
все хорошо с прибылью, плюс есть 
«жирок», который они могут проесть - 
например, рекордная прибыль про-
шлых лет.

Но заемщикам от этого не легче. 
Только за три месяца этого года бан-
кротами стали 136 тысяч россиян - это 
на треть больше, чем годом ранее.

ПОЧЕМУ ТАК ВЫШЛО
Почему сложилась такая непро-

стая ситуация с закредитованностью? 
Причин, как всегда, несколько.

❶ Процентные ставки. Чем они вы-
ше, тем больше приходится пла-

тить заемщику. А ключевая ставка на 
аномально высоких уровнях держится 

с декабря 2023 года. Тогда она со-
ставляла 16%, а через год поднялась 
до 21% годовых. И с тех пор не меня-
лась. В итоге доля просрочки растет в 
большей степени из-за тех, кто брал 
кредиты в последние пару лет. На-
брали дорогущих займов, а платить 
нечем, силы не рассчитали.

❷ В последние годы зарплаты растут 
очень быстро. Дефицит кадров 

привел к высокой конкуренции за 
работников, работодатели стали пла-
тить больше. По данным Росстата, в 
2023 году зарплаты в стране выросли 
на 14,1%, в 2024 - на 17,5%. И у мно-
гих появилась иллюзия, что так будет 
и дальше. Некоторые поспешили в 
банки, надеясь, что растущие дохо-
ды позволят окупить все их хотелки. 
Сейчас ситуация изменилась. Дефи-

цит кадров все еще есть, но многие 
компании стали поджимать расходы. 
Сокращают часть персонала и уже не 
так щедры к новобранцам.

❸ Сейчас очень сложно рефинан-
сировать кредит (перенести его в 

другой банк, чтобы снизить ставку). 
Раньше многие банки переманивали 
к себе заемщиков. Предлагали им за-
крыть долги в других банках и офор-
мить кредит у них. В итоге заемщику 
становилось легче обслуживать долг. 
Сейчас таких «акций» нет. Ведь, по-
скольку ставки растут, большинство 
новых кредитов «дороже» старых.

❹ Банки неохотно реструктурируют 
кредиты. То есть не хотят увеличи-

вать срок и уменьшать ежемесячный 
платеж клиента. К примеру, в четвер-
том квартале прошлого года они одо-
брили лишь 28,3% заявок на реструкту-
ризацию. Хотя еще в третьем квартале 
уровень одобрения превышал 41%.

ЦБ ЗАКРУЧИВАЕТ ГАЙКИ
Есть такая поговорка. Маленький 

долг - проблема заемщика. Большой 
долг - проблема кредитора.

С одной стороны, отдельные про-
блемы конкретных граждан - это их 
личная беда. С другой стороны, когда 
таких людей станет слишком много, 
это может оказаться общей пробле-
мой. Банки от этого банкротятся, а 
вкладчики теряют деньги (хотя у нас 
есть система страхования на 1,4 млн 
рублей в каждом банке).

Чтобы не допустить нарастания 
проблем, в ЦБ пытаются превентивно 
закручивать гайки банкам. Чтобы те в 
погоне за прибылью не давали день-
ги кому попало. Это так называемые 
макропруденциальные меры - раз-
личные лимиты и надбавки.

Их суть в том, что кредитным ор-
ганизациям становится невыгодно 
давать в долг слишком рискованным 
заемщикам - тем, у кого доля расходов 
на выплаты по займам превышает 
50% или даже 80% доходов. Работают 
эти меры так: чем выше кредитная на-
грузка заемщика, тем сильнее увели-
чивается сумма денег, которую банк 
должен отчислять в резервы, если даст 
такому человеку в долг. Эти деньги 
лежат мертвым грузом - в качестве 
страховки на случай банкротства кли-
ента. Естественно, это делает кредиты 
таким заемщикам очень невыгодны-
ми для банков.

И ограничения уже работают. В 
четвертом квартале прошлого года 
банки одобрили лишь 17% заявок на 
кредит наличными (в третьем квар-

- Что 
на тебе 
сейчас?

- Ипотека, 
три кредита, 

немного долгов, 
несколько 

микрозаймов 
и рассрочка.

Долговое похмелье      от кредитного веселья
Закредитованность россиян 

растет. Это настоящая 
головная боль - и для 

самих заемщиков, и для 
ЦБ, и для обычных банков. 

Насколько глубоко мы 
погрязли в долгах и как нас 
снимают с кредитной иглы?

Возвращаясь к началу. 
Кто-то может сказать: Беля-
ков всегда советует жить по 
средствам, а сам вон какой - 
набрал кредитов, повезло, 
что чуть не облажался. Но 
все не совсем так. Долго-
вую нагрузку мы с женой 
наращивали не бездумно.

Во-первых, была занач-
ка из банковских вкладов. 
Ее в первоначальный взнос 
на квартиру мы не кидали. 

Из нее постепенно черпали 
деньги, когда не хватало.

Во-вторых, была вторая 
машина. Ее продали, когда 
кончилась заначка. Не хо-
телось, но пришлось.

В-третьих, оставалась 
старая квартира. Ее мы 
тоже продали, когда доде-
лали ремонт в новой, чтобы 
погасить дорогие кредиты, 
оставить только ипотеку и 
вздохнуть спокойно.

Грубо говоря, у нас на 
каждом этапе имелся де-
нежный буфер, который 
можно было использо-
вать в том случае, если 
регулярных доходов не 
хватило бы на покрытие 
ежемесячных платежей 
банкам. Без такой заначки 
пришлось бы действитель-
но сложно. А с ней было 
надежнее и спокойнее. 
Всем рекомендую!

Заначка должна 
быть всегда
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КОНКРЕТНО

Каких займов 
набрали россияне
• Ипотека  37%
• Кредиты наличными  28%
• Кредитные карты  19%
• Автокредит  14%
• Займы в точках продаж  2%
По данным Объединенного 
кредитного бюро.

Нагрузка на человека

Данные ЦБ и расчеты 
«КП» на их основе.

• Средняя задолженность 
на одного заемщика - 
770 тысяч рублей
• Среднее число кредитов - 1,9
• Средняя доля от доходов, 
идущая на погашение
долгов, - 30%

ВАЖНО
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тале было 23%). Упало и число зая-
вок - с 70 до 60 млн штук. Кредиты 
наличными нынче дают под 35 - 40% 
годовых, и брать взаймы столь высо-
кие ставки хотят немногие. В итоге 
общая задолженность по кредитам 
наличными сократилась на 3%. И 
то неплохо!

- Наше регулирование снизило до-
лю закредитованных заемщиков, - 
констатирует Филипп Габуния.

РАССРОЧКА ВМЕСТО ИПОТЕКИ
Правда, банки активно сопротив-

ляются и ищут пути обхода. Особен-
но на рынке ипотеки. Где прибыль 
хорошая, а риски небольшие (ведь 
если заемщик не выплатит долг, 
квартира остается в залоге у бан-
ка). Вместе с застройщиками они 
придумывают разные схемы, кото-
рые позволяют продавать квартиры 
в кредит, но при этом не светить это 
в отчетности ЦБ.

- Желая сохранить объем продаж, 
застройщики стали массово предо-
ставлять гражданам рассрочку. В 
результате объем продаж в январе - 
апреле даже вырос на 7%. Но про-
дажи в рассрочку могут нести риски 
для покупателей. После окончания 
рассрочки они могут столкнуться с 
тем, что банки откажут им в ипоте-
ке, - и тогда они потеряют выпла-
ченные деньги, если не смогут по-
гасить остаток задолженности перед 
застройщиком, - предупреждает Фи-
липп Габуния.

По его словам, сейчас долг поку-
пателей по рассрочке оценивается 
как минимум в триллион рублей, что 
вдвое больше, чем год назад.

МАКРОСПРОС 
НА МИКРОЗАЙМЫ

Еще одна тревожная тенденция - 
рост числа людей, которые обраща-
ются за микрокредитами. За три года 
оно подскочило в полтора раза - до 
10 млн человек. И это на фоне сокра-
щения заемщиков в банках.

Звучит вроде бы нелогично: чело-
век идет не в банк, где дают деньги 
под 35 - 40% годовых, а берет микро-
заем, где те же проценты придется 
отдать не за год, а за два месяца. Но 
ларчик открывается просто.

«Со второй половины 2024 года 
увеличились выдачи через аффили-

рованные (тесно связанные. - Ред.) 
с банками МФО. В итоге доля таких 
микрозаймов за год выросла с 4 до 
7,7%», - говорится в отчете ЦБ.

Проще говоря, банки стали хи-
трить. Жесткие требования регуля-
тора не дают им давать деньги слиш-
ком уж закредитованным людям. И 
они отправляют их в свои же МФО. 
Там условия помягче. Но и процен-
ты сильно выше. В итоге ситуация 

у заемщика только усугубляется. А 
кредитор доволен.

Более того, как недавно отмечал 
ВЦИОМ, растет число заемщиков, 
которые идут к черным (нелегаль-
ным) кредиторам. Они дают деньги 
в долг, не имея на то лицензии от 
ЦБ, нередко под залог дорогого иму-
щества. По данным социологов, к 
ним обращались 4% опрошенных, а у 
каждого четвертого есть родственник 
или знакомый, который брал день-
ги в долг таким образом. При этом 
до 15% россиян готовы обратиться 
к нелегалам, если те дадут деньги 
на более выгодных условиях, чем в 
банках или МФО. Хотя в большин-
стве случаев такая «выгода» будет 
липовой, а риски потерять деньги, 
здоровье или имущество - вполне 
реальными.

ЧЕГО ЖДАТЬ ДАЛЬШЕ
В ЦБ уже хорошо закрутили гай-

ки. И пока не планируют дальней-
ших ужесточений. По крайней мере 
в плане потребительских кредитов. 
Там возможны даже послабления, 
если в ЦБ увидят, что ситуация ис-
правляется.

Исключение - различные схемы, 
связанные с ипотекой. В Центробан-
ке видят в них большие риски. Это 
подтверждает статистика по росту 
просрочки. В ЦБ пообещали при-
стально следить за ситуацией. В слу-
чае чего отрегулируют и этот рынок. 
Инструменты для этого есть.

Например, Центробанк может вве-
сти те же меры, что и на рынке по-
требкредитов (см. пункт «ЦБ закру-
чивает гайки»). Чтобы все меньше 
заемщиков, особенно рискованных, 
могли получать одобрение по различ-
ным ипотечным программам.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА

Что делать, если 
не можешь платить?

Андрей ПАРАНИЧ, директор Нацио-
нальной ассоциации специалистов фи-
нансового планирования:

- Какой-то тайны я не открою. Рецепты 
банальные. Сводятся они к тому, что надо 
повысить доходы и снизить расходы. Если 
пошагово, то можно действовать следую-
щим образом:

◆ Попробуйте взять кредитные каникулы. 
Их банк обязан дать по закону, если соблю-
дены условия для их получения (см. «Знай!»).

◆ Если права на каникулы нет, запросите 
у банка реструктуризацию. В этом случае 
банк обычно увеличивает срок кредита и 
снижает ежемесячный платеж. Банку это вы-
годно, потому что он зарабатывает на длин-
ных сроках больше. Заемщику  - не очень. 
Но в экстренной ситуации такая стратегия 
позволит выиграть некоторое время и деньги.

◆ Продайте что-нибудь. Рынок б/у вещей 
сейчас огромный. Проведите инвентариза-
цию, разберите гараж или дачный чердак. На 
пару месячных платежей деньги наверняка 
найдете. А может, даже и больше.

◆ Проведите ревизию расходов, включите 
режим жесткой экономии. Или возьмите под-
работку. Или и то, и другое вместе. Разницу 
между доходами и обязательными платежами 
бросайте на досрочное погашение кредитов. 
Это будет с каждым месяцем снижать долго-
вое бремя. Настроение улучшится.

◆ При досрочном погашении есть две 
стратегии. Первая  - сначала гасить самые 
мелкие кредиты. Это даст психологический 
комфорт. Чем меньше долгов, тем спокой-
нее. Вторая - погашать самые дорогие кре-
диты. Это более рациональный путь.

◆ Можно занять деньги у родственников 
и друзей и погасить часть долгов. Если не 
без процентов, то хотя бы под ставку вклада. 
Так будет честнее по отношению к близким.

◆ Если совсем все плохо, можно пройти 
процедуру банкротства. Но у нее есть опре-
деленные условия и ограничения (у должника 
не должно быть имущества, доходов и т. д.).

Главное - не бегать от кредитора, а идти 
и разговаривать с ним. Банк, как правило, 
заинтересован в том, чтобы получать плате-
жи без перебоев. В его интересах помочь 
заемщику выпутаться из сложной ситуации. 
В противном случае он получит просрочку и 
рискует потерять львиную часть выданных в 
долг денег. Коллекторы скупают такие долги 
максимум за 15% от стоимости.

Долговое похмелье      от кредитного веселья
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ЗНАЙ!

Основания:
• Снижение доходов 
более чем на 30%
• Чрезвычайная ситуация 
(пожар, наводнение и т. д.)
• Инвалидность
• В случае ипотечного кредита - 
жилье должно быть единственным
 
Вид долга  Максимальная 
 сумма (рублей)
• Кредитная карта  150 тысяч
• Потребкредит  450 тысяч
• Автокредит  1,6 млн
• Ипотека  15 млн
 
                  Условия каникул:

• Срок отсрочки - не более 6 месяцев 
(прибавляется к сроку кредита)

• Платежей во время каникул нет
•  Проценты начисляются, 
но их нужно будет отдать
 в конце срока
• Отсрочку дают один раз 
в течение действия кредита
• Каникулы не влияют 
на кредитную историю

В каких 
случаях 
дают 
каникулы

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Число заемщиков 
в России

2021 
2022 
2023 
2024 
2025 
Расчеты ЦБ на основе объединенных данных Бюро кредитных историй. 
Данные на 1 января каждого года.

Доля россиян, у которых 
три и более кредита

Доля (в % от взрослого населения)
 Количество (млн человек)
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Юлия АНДРИЕНКО

Блондинка с голубыми глаза-
ми, в выгоревшем камуфляже 
лихо ведет пыльный уазик по 
улицам Донецка, а я пытаюсь 
не вылететь в дребезжащую 
дверь. Из проема, где когда-то 
было стекло, несет холодным 
майским дождем. И это даже 
хорошо - компенсирует жар, 
которым пышет мотор у меня 
под боком.

Ностальгия. На таких же 
уазиках мы ездили по вызовам 
в бытность моей работы на 
скорой помощи.

ОТ ГЛАМУРА - 
В КАМУФЛЯЖ

Даже здесь, где еще недав-
но линия фронта проходи-
ла в сотнях метров от жилых 
домов, машина волонтера 
Снежаны Аэндо - как белая 
ворона на фоне крутых та-
чек, которые сейчас, с на-
ступлением относительной 
тишины, вновь во множестве 
появились на улицах города.

- Вырвалась из Селидо-
ва ненадолго, - объясняет 
Снежана. - Нужно ребятам 
лекарств купить, да и так по 
мелочи.

Селидово - ее родной город. 
Оттуда Снежана еще в юно-
сти уехала в Вологду, работала 
дизайнером одежды и писала 
стихи.

- Сотрудничала с Домом 
моды Вячеслава Зайцева, 
организовывала показы мод, 
международные конкурсы. 
Творила, одним словом, - 
вспоминает она, выкручивая 
тяжелый руль на повороте. - 
Майдан перечеркнул всё, раз-
делил друзей, родственников. 
Я незаметно для себя стала 
волонтером, хотя ненавижу 
это слово…

Пришлось с нуля учиться 
всему - преодолевать непо-
нимание на границе, когда ее 
разворачивали с полной ма-
шиной гуманитарки, взаимо-
действовать с другими волон-
терами, налаживать контакты 
с администрацией, вывозить 
мелюзгу из-под обстрелов на 
море, где они хоть немножко 
приходили в себя.

КОБЗОН ИСПОЛНИТЬ 
НЕ УСПЕЛ

А в 2015 году она написала 
стихотворение «Забери нас 
домой, Родина». Оно стало 
пророческим.

- Композитор Алексей Ев-
сюков написал музыку, а ис-
полнить песню собирался 
Иосиф Кобзон, - вспоминает 
Снежана.

- А как Кобзон вообще узнал 
о твоих стихах? - изумляюсь я.

- Мы тогда в 16 странах ор-
ганизовывали митинг в под-

держку детей Донбасса. 
Я написала на сайт Кобзона 
с просьбой помочь и прило-
жила свои стихи. Через день 
звонок: «Снежана, добрый 
день! Это Иосиф Давыдович!» 
Он мне наказал прийти в ва-
шу «Комсомолку» со своим 
стихотворением. И закрути-
лось! Вот только после на-
писания песни она пролежала 
почти пять лет. Умер Кобзон, 
не стало и Евсюкова, - взды-
хает девушка.

Автору этих строк тоже до-
велось немного поучаство-
вать в судьбе песни: я пред-
ложила Снежане показать 
ее руководителю Донецкой 
филармонии Александру 
Парецкому и рассказать всю 
историю. Шел 2021 год, к то-
му времени над площадью 
Ленина в столице ДНР уже 
развевался российский три-
колор, а в воздухе чувствова-
лись скорые перемены.

И чудо случилось. Песню 
исполнил «Хор Парецкого» 
(по шутливой аналогии с «Хо-
ром Турецкого»), песня про-
звучала в День России и мо-
ментально стала хитом.

- И вот прозвучали твои про-
роческие слова: «Забери нас 
домой, Родина!», и Родина 

сначала признала нас, а затем 
и забрала к себе, - замечаю я.

- Когда началась спец-
операция, мы вздохнули: ну 
наконец-то. Я за эти годы 
провела 13 благотворитель-
ных концертов в Вологде, 
а деньги вкладывала в по-
мощь Донбассу.

Помощи требовалось все 
больше. Не только мирным, 
но и военным.

А в октябре 2024 года Рос-
сийская армия освободила ее 
Селидово. До всех событий 
там проживало около 40 ты-
сяч человек, сейчас - чуть 
больше тысячи.

- Я когда впервые приехала, 
смотрела будто со стороны. 
Дом мой полуразрушен, но 
войти в квартиру можно, по-
смотрела на осколки былой 
жизни - ни окон, ни дверей, 
на полу разбитая люстра, 
забрала себе на память ви-
сюльку с нее. Она для меня 
теперь - портал в прошлое. 
А еще нашла дверь (ее вынес-
ло взрывом), где мои родите-

ли ставили метки, как я рос-
ла. У соседей двери тоже не 
было, сходила. У них до сих 
пор стоит пианино «Кама» - 
мы с подружкой в детстве 
ходили в музыкалку и часто 
репетировали на нем. Села, 
играла… - у Снежаны в глазах 
стоят слезы.

Дом есть, а жить там нельзя. 
Так что Снежана ютится при 
местном госпитале, а в дом 
детства приходит, когда ста-
новится совсем тяжело.

- Мои первые права - на во-
ждение грузовика. Я их еще 
в школе получила. Кто знал, 
как это мне пригодится по-

том. Сейчас гоняю парням 
«буханки». Объявляем сбор, 
а потом еду в Большую Рос-
сию, ищу, покупаю подхо-
дящую машину, ремонтирую 
и везу на фронт. Чаще всего 
на Горловское и Покровское 
направления. Бывало, и на 
Белгород гоняла, - говорит 
она будто о доставке пиццы.

Сегодня на счету у девушки 
более 15 «УАЗов», которые 
она перегнала и вручила бой-
цам. Вообще вечной народ-
ной «буханке» нужно когда-
нибудь поставить памятник 
в Донбассе, стольким она, 
скромная и неприхотливая, 
помогла.

- У каждой машины свое 
имя - «Белка», «Муха», «Бро-
нислав», «Жужа». Та, на ко-
торой мы с тобой едем, «Пи-
рат». У нее просто один глаз 
был подбит, - смеется она. - 
Каждый автомобиль освящаю 
в храме. Машины горят регу-
лярно, но зато спасают жиз-
ни парням. Трехсотые (ране-
ные. - Авт.) были, конечно, но 
никто не погиб. Парни меня 
уже прозвали донбасской Са-
рой Коннор.

ПЕРВЫЙ ПАРАД
А недавно ей пришлось на 

этом «Пирате» эвакуировать 
семерых раненых бойцов. Са-
мые тяжелые лежали в кузове, 
двое сидели в кабине.

- Ехали по разбитой дороге, 
рискуя попасть под дроны, 
а машина ломаться начала. 
Паренек, что рядом сидел, го-
ворит мне так ласково: «У ме-
ня позывной - «Ангел». Не 
бойтесь, прорвемся». Довезла 
всех! - улыбается она.

Замечаю тяжелый метал-
лический крест в кабине. 
Сделан он в Дивеевском 
монастыре. Вот и вся за-
щита Снежаны. Говорит, 
что перед каждой поездкой 
она обходит трижды маши-
ну с молитвой «Отче наш» 
и этим крестом в руках.

- А сколько бывало так: еду, 
машина ломается, знаешь, 
всегда приходят на помощь 
военные (что-то подкрутят, 
что-то приладят), и еду даль-
ше. И вдруг - горит автомо-
биль, который передо мной 
ехал. То есть этой поломкой 
моя «буханочка» меня спас-
ла, - рассказывает гонщица.

В День Победы она орга-
низовала автопробег в род-
ном Селидове. Правда, все-
го из двух машин - больше 
опасно, до сих пор летают 
украинские дроны. Но ехали 
машины, развевались крас-
ные знамена, из колонок - 
военные песни, а мирные 
жители выходили и руко-
плескали - тут 10 лет тема 
Победы была под запретом.

- Конечно, есть усталость... 
Она здесь у большинства. 
Моральная, конечно. Нон-
стоп боевых заданий, выез-
дов, риска, ранений, смер-
тей, недосыпа, ломание 
всего и вся, сгорание техни-
ки, попадания под дроны, 
решение всяких проблем. 
Но от «я больше ничего не 
хочу» до «мы все равно по-
бедим» - полшага. Как ре-
бята это все выдерживают, 
я не знаю. Я устала, но что 
моя усталость по сравнению 
с их? - говорит она на про-
щание.

«Скинулись со своих 
пенсий и купили фронту 
«буханку»: пережившая 

блокаду россиянка 
собрала для солдат СВО миллион рублей
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Сегодня и не скажешь, что еще совсем недавно Снежана создавала одежду 
и писала стихи. Как принято говорить, «творческая интеллигенция». 
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«Пират» получил свое прозвище за один 
глаз. А вот почему еще одна «буханка» 
была «Мухой» - история умалчивает.

Кутюрье 
и поэт бросила 

швейную машинку 
и фурнитуру 

и стала гонять 
«УАЗы» на фронт.

Доставщица 
«буханок»
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Выбираешь подарок 
на день рождения ре-
бенку - самую модную 
куклу, дорогущую ма-
шинку, хит сезона по 
отзывам мамочек из ча-
та. Торжественно вруча-
ешь. А в ответ: «Угу». И 
малыш снова играет с 
той самой палкой, что 
подобрал на улице не-
делю назад. Обидно? Да. 
Необычно? Вовсе нет.

 Почему нам 
непонятны 
интересы детей?

Потому что мы - 
взрослые. Наш мозг 
работает иначе. Детская 
нервная система только 
формируется, каждый 
день для ребенка - как 
первый. Он получает 
новый опыт, изучает 
мир и взаимодействует 
с ним через игру. Игра - 
это не просто «занятие», 
это жизнь.

Ему действительно 
интереснее веревка, за-

мок от двери или короб-
ка, чем «развивающая» 
игрушка за 3000 рублей. 
Его мышление на гляд-
но-дейс т вен ное - все, с 
чем он взаимодействует, 
становится частью его 
маленького мира, он 
живет в своей игре.

Игрушки 
и реальность

Если у ребенка не бы-
ло опыта игры с кон-
структором - не жди 
восторга от лего. А за-
кручивать крышечки 
или щелкать замками 
он может часами. И это 
его мир, а не наш. У него 
нет границ между «муж-
ским» и «женским». 
Есть просто - интересно 
и неинтересно. Пока эти 
границы не навязываем 
мы, взрослые.

Кружки, секции, 
развивашки

Да, они нужны. Но 
не для того, чтобы вы-

растить гения к 4 годам. 
Их задача - дать новый 
опыт и немного време-
ни маме на кофе (без 
мультиков). Это смена 
обстановки и легкая со-
циализация.

Ошибочно думать, 
что ребенок «должен» 
заниматься тем, чего 
не дали нам в детстве. 
Он - другой. Со свои-
ми интересами, склон-
ностями и вкусами. Не 
обязательно он полю-
бит музыку, потому что 
вы мечтали играть на 
скрипке. 

Оценки - 
не равно любовь 

Ребенок приходит с 
двойкой. Что дальше? 
Поддержать - или «А 
я тебе говорила!». Но 
разве мы оцениваем 
взрослых по школьным 
критериям? Насколь-
ко быстро они читают? 
Помнят ли формулу 
косинуса? То же и в 

школе - не все измеря-
ется баллами. И плохая 
оценка - не повод раз-
любить, а шанс стать 
рядом и поддержать.

Как привить интерес? 
Хочешь, чтобы ребенок 
чем-то увлекся? Снача-
ла увлекись са-
ма. Все, что 
он делает, - 
это подра-
жание. Если 
папа лежит с 
пивом и поуча-
ет про спорт - ничего 
не произойдет. Хотите 
активности - будьте ак-
тивными. Хотите твор-
чества - рисуйте вместе. 
Хотите доброты - будь-
те добрыми.

Что действительно 
важно?

Совместный досуг - не 
просто «времяпрепро-
вождение», а основа 
привязанности и дове-
рия. Интересы ребенка - 
уникальны. Не надо их 

переделывать под себя. 
Любовь - без условий, 
оценок и достижений.

Палка - 
это не ерунда 

Это возможность. Так 
что не обесценивайте 
палку. Не превращайте 
дом в школу с баллами, 
а кружки - в «проект». 
Просто будьте рядом. 
Внимательные, живые, 
настоящие. И тогда 
праздник детства бу-
дет - каждый день. 

Эту и другие книги 
вы можете купить 

на shop.kp.ru, 
а также 

на маркетплейсах 
и в книжных 
магазинах

Советы детского врача и папы двоих сыновей Алексея Раншакова, 
автора книги «Мамочек жалко! Руководство к ребенку, которое могли 
бы давать в роддоме» (16+) издательства «Комсомольская правда».

Кружки, секции, 
развивашки

Палка - 
это не ерунда 

 Почему нам 
непонятны 

Что действительно 
важно?
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Детский 
уролог, 

хирург Алексей 
Раншаков.

Игрушки 
и реальность

Оценки - 
не равно любовь 

Почему палка интереснее куклы
и что с этим делать

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781
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Летние каникулы - 
отличная 
возможность 
провести время 
с пользой и получить 
первый трудовой 
опыт. В этом молодежи 
помогают кадровые 
центры «Работа России».

По данным Минтруда, еже-
годно число подростков, рабо-
тающих летом, увеличивается. 
Школьники и студенты не только 
зарабатывают деньги, но и учат-
ся ответственности, организо-
ванности и деловой этике. Лето 
- лучшее время для подработки, 
когда учеба не мешает работе. 
Но важно знать, как правильно 
начать и куда обращаться. На-
дежных работодателей и прове-
ренные вакансии помогают найти 
кадровые центры «Работа 
России», которые откры-
ваются по национально-
му проекту «Кадры».

СОПРОВОЖДАЮТ 
НА ВСЕХ ЭТАПАХ

На сегодняшний день 
в России действуют бо-
лее 900 кадровых центров 
«Работа России». Они оказыва-
ют поддержку на всех этапах 
трудоустройства: проводят про-
фориентацию, помогают с ре-
зюме, подбирают подходящую 
вакансию и работодателя, кон-
тролируют соблюдение Трудо-
вого кодекса при оформлении 
документов.

Например, Ар-
сений Голубев 

из Твери - студент-
первокурсник, который два 
прошлых лета подрабатывал 
на местном хлебозаводе. Он 
узнал о вакансии на встрече с 
работниками кадрового центра, 
заполнил заявку через портал 
«Работа России» и получил по-
мощь в оформлении документов. 
Так в трудовой книжке Арсения 

появилась первая запись: он вы-
гружал хлеб, фасовал и упако-
вывал продукцию. За два летних 
месяца парень заработал около 
65 000 рублей.

Дарья и Алина из Конаков-
ского колледжа в Тверской об-
ласти учатся на поваров. Решили 
подрабатывать по специально-
сти - помощниками на кухне в 
санатории. Работодатель пред-
ложил удобный график: два дня 

со сменой по шесть часов, потом 
два выходных. Девушки могут 
и отдохнуть летом, и вырасти 
профессионально. Еще и зара-
ботать.

- Я работала в мясном цеху. 
Первые дни нам рассказывали 
о технологиях приготовления, 
показывали, как правильно рабо-
тать с продуктами. Спустя месяц 
я уже сама готовила вкусные 
блюда для гостей, - рассказы-
вает Дарья. - Нравится добро-
желательное отношение коллек-
тива, чувство самостоятельности 
и возможность получать доход.

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВКУ 
И НАЧАТЬ РАБОТУ

Для поиска работы подрост-
кам нужно заполнить заявку на 
портале «Работа России». Также 
можно обратиться напрямую в 
кадровый центр.

Рабочие часы для подрост-
ков регулируются Трудо-
вым кодексом в зависи-
мости от возраста: 

• 14 - 15 лет: не более 4 ча-
сов в день, 24 часа в неделю; 

• 15 - 16 лет: до 5 часов в 
день, та же недельная норма 
- 24 часа; 

• 16 - 18 лет: до 7 часов 
в день и до 35 часов в неделю. 

Такие нормативы обеспечива-
ют безопасный труд и не вредят 
здоровью молодых работников.

ПРОФЕССИИ 
И НАПРАВЛЕНИЯ 
ДЛЯ МОЛОДЕЖИ 

Сейчас на портале «Работа Рос-
сии» работодатели уже размести-
ли около 30 тысяч предложений 
для подростков. Их ждут на рабо-
тах по озеленению и благоустрой-
ству территорий, административ-
ными ассистентами, помощниками 
вожатых, курьерами, гардеробщи-
ками и на многие другие позиции.  
На портале можно ознакомиться 
с должностными обязанностями 
и выбрать понравившуюся вакан-
сию. В прошлом году при содей-
ствии службы занятости работу 
нашли более 630 тысяч несовер-
шеннолетних соискателей.

Лето - уникальный шанс не толь-
ко заработать деньги, но и по-

лучить полезные 
знания, сделать 
первые шаги в 
карьере и опре-
делить свои про-
фессиональные 
склонности.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Как подросткам 
найти работу на лето

Студентки 
Конаковского 

колледжа 
довольны своей 
первой работой 

в санатории 
«Карачарово».

Временная работа 
для подростков
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Александра БУДАЕВА

С 2025 года в России реализуется 
национальный проект «Молодежь и 
дети». Его задача - создать условия для 
гармоничного развития подрастаю-
щего поколения. Например, создать 
комфортную среду для обучения, где 
дети могут пробовать себя в разных 
направлениях и выбирать подходя-
щие, развиваться в них с помощью 
современных технологий и поддержки 
наставников.

БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ
Выбрать профессию мечты поможет 

единый цифровой портал профори-
ентации «Билет в будущее» (bvbinfo.
ru). Он доступен школьникам 6 - 11-х 
классов всех регионов России и города 
Байконур.

- Личный кабинет портала - это 
единое окно, которое дает ученику 
возможность пройти профориента-
ционные диагностики, - пояснил ру-
ководитель Научно-методического 
центра Фонда гуманитарных проектов 
Игорь Иванов. - Тесты представляют 
собой не просто вопросы, где нужно 
выбрать один из вариантов ответа, но 
и решение кейсов, оценку разных ва-
риантов по заданной шкале.

На основании онлайн-диагностики 
система выдает рекомендации 
по профилю обучения и офлайн-
профориентации (можно участвовать 
в экскурсиях на производства, мастер-
классах и др.). Набор мероприятий 
профессионального выбора тоже не-
случайный. Каждый регион составляет 
свой список наиболее востребованных 
специальностей на основе кадрово-
го прогноза Минтруда России и про-
граммы социально-экономического 
развития.

За 2024/2025 учебный год Единая мо-
дель профориентации охватила уже 8,5 
млн учеников и 9,5 тыс. работодателей. 
При этом она продолжает развивать-
ся, как и портал «Билет в будущее». 
Появляются тесты для родителей, по 
результатам которых легко увидеть, 
какие профессии могут быть интерес-
ны ребенку, понять, как помочь ему 
принять взвешенное решение.

В новом учебном году результаты 
диагностики «Мой профиль» можно 
будет загрузить на «Госуслуги», где спе-
циальный сервис предложит список 
вузов, которые подходят школьнику с 
учетом его способностей и интересов.

МАСТЕРА ИСКУССТВА
Развивать компетенции по уже вы-

бранному профилю позволяет На-
циональный открытый чемпионат 
творческих компетенций ArtMasters. 
В этом году он будет проходить уже 
в шестой раз, и число заявок к сегод-
няшнему дню увеличилось с 10 тыс. до 
40 тыс. Всего за время существования 
чемпионат объединил более 100 тыс. 
участников.

Аудитория ArtMasters - это дети в 
возрасте от 14 до 17 лет («Юниоры») 
и взрослые в возрасте от 18 до 35 лет 
(основная группа) - представители 
творческих специальностей, которые 
обычно остаются «за кадром», - опера-
торы, звукорежиссеры, композиторы 
и др. С участниками работают экс-
перты, в каждой компетенции свой. 

У веб-дизайнеров, к примеру, Артемий 
Лебедев, у креативных продюсеров - 
Федор Бондарчук.

- В каждой из 10 творческих компе-
тенций юниоры могут выиграть 300 
тысяч рублей за первое место, 200 ты-
сяч за второе, 100 тысяч - за третье, 
- отметила руководитель чемпиона-
та ArtMasters в возрастной категории 
«Юниоры» Елена Капура. - Приз они 
могут потратить на определенные це-
ли: дальнейшее обучение, закупку обо-
рудования, реализацию своего проекта 
или на путешествие по России.

- Я потратила выигрыш на покупку 
ноутбука и камеры, оплатила курсы 
подготовки к вступительным экзаме-
нам. Мне это очень важно, потому что 
в этом году я оканчиваю 11-й класс в 
родном городе Выкса в Нижегородской 
области, а потом планирую поступать в 
Москве или Санкт-Петербурге на 
режиссуру игрового кино, - рас-
сказала Екатерина Баландина. 

В 2024 году она заняла тре-
тье место в компетенции 
«Клипмейкер». Причем в 
финал попала лишь со второ-
го раза: в 2023 году потерпела 
неудачу, но не сдалась, много 
работала над собой и профессио-
нальными навыками. Поэтому в ре-
зультате достигла успеха.

В этом году отборочный этап 
ArtMasters стартовал 4 марта, в мае 
ребята уже выполнили квалификаци-
онные задания от экспертов, в июле 
приедут на финал в Москву, а награж-
дение у юниоров пройдет 2 августа.

БИТВА ПРОФЕССИОНАЛОВ
Попробовать себя в деле и даже най-

ти будущего работодателя школьникам 
и студентам колледжей позволяет Все-
российское чемпионатное движение 

по профессиональному мастерству. В 
него вовлечено более полумиллиона 
человек. Это не только участники, но 
и их наставники, а также представите-
ли бизнеса. Участвовать можно почти 
по трем сотням разных компетенций 
(IT, сельское хозяйство, строительство, 
индустрия красоты, медицина, логи-
стика, образование и пр.). Регионы-
участники сами выбирают приори-
тетные категории в зависимости от 
потребностей локального рынка труда.

Во Всероссийское чемпионатное 
движение входят два ежегодных мас-
штабных соревнования по профма-
стерству - «Профессионалы» и «Чем-
пионат высоких технологий». Оба 
позволяют выиграть по 100, 200 и 300 
тысяч рублей - в зависимости от заня-
того места. Но главное в них - не это!

- Чемпионатное движение сегод-
ня - это лаборатория профессий бу-

дущего, - уверен Сергей 
Кожевников, ректор 

Института раз-
вития профес-
сионального  

образования, который курирует про-
ект. - Работодатели транслируют тре-
бования к подготовке специалистов, 
имеют возможность влиять на образо-
вательные программы. И прямо на со-
ревновательных площадках они могут 
найти будущих сотрудников, а победи-
тели и призеры - получить предложе-
ния о стажировках и трудоустройстве.

Чемпионат «Профессионалы» ори-
ентирован на широкий спектр профес-
сий (более 250), а «Чемпионат высоких 
технологий» сосредоточен на 15, кото-
рые относятся к технологиям будущего 
(летающая робототехника, нейросети, 
биопротезирование и др.). Цель обоих 
- по всей стране выявить и поддержать 
как можно больше талантливых ребят.

- Ваня с 5-го класса принимал уча-
стие в различных конкурсах. Он очень 
разносторонний специалист: разбира-
ется в электронике, проектировании 
умных устройств, программировании, 
- я даже не успеваю следить за всеми 
его интересами, - призналась Вален-
тина Любимова, эксперт-наставник 
Ивана Кизилова из Санкт-Петербурга. 
Молодой человек в 2024 году стал золо-
тым медалистом финала «Чемпионата 
высоких технологий» в компетенции 
«Агроботы (агророботы)». Для победы 
ему пришлось не только изучить длин-
ные инструкции к роботам, которые 
применяются в сельском хозяйстве, но 
и применить знания в программиро-
вании и умение работать с массивами 
данных. Сейчас Ваня учится в 10-м 
классе и пока не может определить-
ся, куда поступать: интересы и глубо-
кие знания в разных сферах дают ему 
столько возможностей, что дух захва-
тывает! Но уже сей-
час совершенно яс-
но: впереди его ждет 
много интересного.

Еще больше
 возможностей 
по нацпроекту
 «Молодежь 
и дети» на сайте: 
национальныепроекты.рф  

Актуально

Школьникам открыты новые возможности
Профориентация в России вышла на новый уровень

Чемпионаты 
позволяют 

не только выявить 
и поддержать 

талантливых школьников, 
но и помогают 

им выбрать будущего 
работодателя.
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С 6-го по 11-й класс 
школьники вовлечены 

в профориентационный проект 
с тестами, познавательными 
занятиями и профпробами 
для осознанного выбора  

будущей профессии.
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Анна ДОБРЮХА

Сегодня бо-
лее 46 миллио-
нов человек на 
земле страдают 
болезнью Аль-
цгеймера (БА). 
К 2050 году ко-
личество боль-
ных этим тяже-
лым недугом 
составит более 
131 миллиона, 
прогнозируют 
ученые. Изле-
чивать или хотя 
бы останавли-
вать деграда-
цию мозга медицина пока 
не в силах. Но лекарства ак-
тивно разрабатываются. А до 
тех пор, пока они появятся и 
станут доступны, основной 
способ защиты - профилак-
тика, говорят врачи. Поэто-
му непрерывно ведутся ис-
следования: какие методы 
эффективнее всего тормозят 

ухудшение работы мозга и 
даже могут улучшить ее?

В новой научной работе 
команда специалистов уни-
верситета Уэйк-Форест и 
Калифорнийского универ-
ситета (США) представила 
обнадеживающие данные 
экспериментов с разными 
видами физнагрузок.

➊ Самый простой способ  - 
ходьба быстрым шагом. Темп 

должен быть таким, чтобы вы по-
чувствовали прилив тепла, слег-
ка вспотели, но при этом могли 
свободно дышать (без одышки) и 
говорить. Это нагрузка средней 
интенсивности.

➋ Работа на даче  - прополка, 
подрезание веток, сбор уро-

жая, любые передвижения по участ-
ку тоже относятся к умеренным 
нагрузкам. Если же человек ко-
пает огород, это уже нагрузка 
высокой интенсивности. Ее ха-
рактерные признаки - значительное 
ускорение дыхания и пульса, при 
котором становится сложно раз-
говаривать.

➌ Всемирная организация здра-
воохранения считает, что 

людям среднего и пожилого 
возраста для здорового долго-
летия нужно от 150 до 300 
минут умеренной физической 
активности в неделю. Или от 75 
до 150 минут высокоинтенсивных 
упражнений. Врачи-неврологи до-
бавляют: для улучшения работы 
мозга желательно сочетать то и 
другое. Например: заниматься 
уборкой дома, садовыми работа-
ми, гулять быстрым шагом, при 

возможности ездить на велоси-
педе, плавать и т. д.

➍ В идеале нужно занимать-
ся физической активно-

стью блоками не менее 30 - 40 
минут, рассказала «КП» врач-
невролог, кандидат медицин-
ских наук Мария Чердак. Если 
занятие длится меньше, то человек, 
как правило, не может достичь то-
го уровня интенсивности, который 
обладает защитным действием для 
организма, включая головной мозг, 
пояснила эксперт.

➎ Для людей старшего воз-
раста очень важен индиви-

дуальный подбор упражнений - с 
учетом имеющихся заболеваний и со-
стояния организма в целом, подчер-
кивают специалисты. За бесплатной 
помощью, в том числе предваритель-
ным тестированием и консультаци-
ями о наиболее подходящих физ-
нагрузках, можно обращаться по 
полису ОМС в государственные цен-
тры здоровья. Они открыты во всех 
регионах России, адреса подскажут 
по телефону единого контакт-центра: 
+7 (495) 212-07-13. Также ближай-
ший Центр здоровья можно найти 
на интерактивной карте на сайте 
НМИЦ терапии и профилактической 
медицины.
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Запомнить всё: что 
поможет натренировать 
память за два месяца 
до ЕГЭ -  
читайте 
на сайте 
KP.RU

Участниками ис-
следования стали лю-
ди старше 60 лет, уже 
имеющие легкие нару-
шения памяти. Такие 
сбои в пожилом возрас-
те считаются одним из 
самых грозных факто-
ров риска болезни Аль-
цгеймера, поясняют 
ученые.

До начала экспери-
мента добровольцы вели 
малоподвижный образ 
жизни. Их разделили 
на две группы. Первой 
назначили аэробные 
тренировки средней и 
высокой интенсивно-
сти. Второй - нагрузки 
низкой интенсивности, 
а именно упражнения 
на растяжку и поддер-
жание баланса. Режим 
занятий у обеих групп 
выглядел так:

✓ тренировки 4 раза 
в неделю по 45 минут, 
включая разминку и за-
минку;

✓ общая длитель-
ность эксперимента - 
12 месяцев;

✓ первые 8 занятий 
проводились под при-
смотром тренера. Да-
лее он присутствовал на 
двух из четырех ежене-
дельных тренировок.

По окончании кур-
са добровольцам про-
вели обследование 
головного мозга и те-
стирование. Специа-

листы проверили гло-
бальную когнитивную 
функцию (мышление, 
концентрация внима-
ния, память и др.), а 
также способность к 
выполнению различ-
ных действий и эпи-
зодическую память. 
Результаты сравнили 
с аналогичными теста-
ми и обследованиями 
у пожилых людей, ве-
дущих малоподвижный 
образ жизни без пере-
численных физнагрузок. 
И оказалось: трениров-
ки и высокой, и низкой 
интенсивности показали 
великолепный эффект. 
«Регулярные поддер-

живающие упражне-
ния могут остановить 
ухудшение состояния у 
взрослых с легкими на-
рушениями памяти», - 
заключают авторы на-
учной работы.

Если такие физ-
нагрузки помогают 
даже людям с высо-
ким риском болезни 
Альцгеймера, то всем 
остальным спорт, 
без сомнения, улуч-
шит работу моз-
га, радуют экспер-
ты. Но важно, чтобы 
это была разумная фи-
зическая активность, 
без перегрузок и допол-
нительных стрессов.

правил, чтобы тренироваться 
безопасно и с пользой
правил, чтобы тренироваться 

БУДЬ В КУРСЕ

Ученые 
определили 
лучшие 
физнагрузки 
для защиты 
от болезни. 
И после майских 
праздников 
самое время 
заняться 
профилактикой!

«Спортивный сюрприз»

Гуляем против Альцгеймера

Партнер зачитывает вам список из 10 - 12 слов. 
Они не связаны по смыслу, но для каждого 
указывается категория. Например: фрукт - груша, 
одежда - пиджак и т. д. Важно осмыслить 
каждое слово, в этом как раз помогает 
проговаривание категории.

Затем нужно выполнить какое-то отвлекающее задание - 
что-то нарисовать, рассказать и т. п. Через 5 - 10 минут 
проверяющий просит припомнить все слова. Сначала 
нужно попытаться вспомнить их самостоятельно. 
Если не получается, партнер дает 
подсказки-категории. Скажем: какой был фрукт?
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КАК 
ПРОВЕРИТЬ, 
ЕСТЬ ЛИ 
ПРОБЛЕМЫ 
С ПАМЯТЬЮ

КСТАТИ

Большинство из нас 
считают себя 
забывчивыми. Но есть 
ли реальные проблемы? 
Определить это 
в домашних условиях 
поможет такой тест - 
его рекомендуют 
врачи-неврологи.

«Любой здоровый человек вспоминает полностью 
весь список. Если какие-то слова выпадают и подсказки 
не срабатывают, врачи задумываются о возможных 
повреждениях структур мозга, участвующих 
в формировании памяти», - пояснила невролог 
Мария Чердак. В такой ситуации нужно записаться 
на прием к доктору для обследования. И уделять 
побольше внимания физнагрузкам. Они в любом 
случае внесут вклад в улучшение работы мозга.
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Марина ПРОХОРОВА 

Время подводить 
первые итоги. 

По словам губернатора регио-
на Александра Моора, паводок 
2025 года стал третьим по мас-
штабности в истории области за 
последние 60 лет.

«Паводок уступил только рекорд-
ному наводнению прошлого года 
и стихии, которая обрушилась на 
нашу территорию в 2017 году. Все 

возведенные дамбы и насыпи спра-
вились с нагрузкой. Был нанесен 
ущерб дорогам и мостам, но это 
дело поправимое и ожидаемое. 
Крупных разрушений удалось из-
бежать. И главное, ни один жилой 
дом не был подтоплен. Работа по 
подготовке к паводку не была прос-
той. Но мы выстояли, потому что 
были готовы», - отметил в своем 
телеграм-канале губернатор.

В настоящее время по руслу ре-
ки Ишим во всех муниципалитетах 
наблюдается спад уровня воды.

Вера ЗЕНИНА

Потасовка между  
двумя водителями  
в стиле 90-х случилась 
на Московском тракте 
еще 19 мая, но известно 
об этом стало только 
сейчас, когда очевидцы 
решили не молчать  
и обратились в СМИ. 

По их словам, с двумя 
машинами произошла ава-
рийная ситуация, затем из 
одной выскочили люди с 
железными предметами, 
оружием.

- Выскочив, они стали 
громко кричать и разбивать 
вторую машину. Один на-
чал стрелять прямо там, на 
месте, - рассказал свидетель 
происшествия.

В пресс-службе регио-
нального УМВД корре-
спонденту «Комсомоль-
ской правды» - Тюмень» 
рассказали, что инцидент 
произошел 19 мая в один-
надцатом часу утра. По 
предварительным данным, 
одна из сторон конфлик-

та применила оружие, ко-
торое, скорее всего, было 
охолощенным. Сейчас всё 
это выясняется.

- На данный момент уста-
навливаются все обстоя-

тельства произошедшего. 
По результатам провер-
ки будет дана надлежащая 
правовая оценка случивше-
гося, - прокомментировали 
в ведомстве.

Картина дня: Тюмень

Полиция проверяет факт стрельбы между водителями.

Масштабного затопления не было. 
Дамбы справились с нагрузкой.

Анатолий АЛЕКСЕЕВ 

По словам главы 
региона, Тюмень 
продолжает 
поступательное 
развитие в области 
экономики  
и в социальной сфере.

Подтверждением тому ста-
ли высокая явка тюменцев 
на выборах президента РФ и 
рекордный процент голосов, 
который получил на выборах 
Владимир Путин.

Кроме того, в регионе 
продолжают поддерживать 
участников спецоперации 
на Украине и их семьи. По 
данным на май 2025 года, в 
Тюменской области насчи-
тывается 38 мер поддержки, 
которые включают в себя в 
том числе возможность по-
лучения займа на строитель-
ство и покупку жилья.

В отчете Александр Моор 
также рассказал о развитии 
инвестиционной политики 
Тюменской области. В 2024 
году объем инвестиций со-
ставил более 436 млрд руб-
лей, что на 15% больше 
объема 2023 года. Сельское 
хозяйство тоже развивается. 
Аграрии Тюменской области 
достигли очередного истори-
ческого рекорда, выпустив 
сельскохозяйственную про-
дукцию на 115 млрд рублей.

«В прошлом году завер-
шился шестилетний этап 
реализации нацпроектов. 
За это время в регионе ре-
ализовано 55 региональных 
проектов в рамках 13 нацио-
нальных. Второй год подряд 
мы занимаем первое место в 

стране по этому показателю: 
всё запланированное выпол-
нено на 100%», - написал гу-
бернатор в своем телеграм-
канале.

Например, в рамках нац-
проекта «Здравоохранение», 
который продолжается нац-
проектом «Продолжительная 
и активная жизнь», 20,5 тыся-
чи жителей региона получили 
высокотехнологичную меди-

цинскую помощь. За шесть 
лет куплено более 100 единиц 
медицинского оборудования, 
построено 19 фельдшерско-
акушерских пунктов и одна 
врачебная амбулатория.

«Уровень нашей медицины 
остается одним из лучших в 
стране. Мы также традици-
онно входим в десятку ре-
гионов по самому высокому 
суммарному коэффициен-

ту рождаемости», - отметил 
Александр Моор.

А еще губернатор рассказал 
о росте населения Тюменской 
области, которое насчитывает 
более 1,6 миллиона человек. 
По его словам, в регионе жи-
вут «счастливые, уверенные в 
будущем люди. Важно не те-
рять темп и продолжить осу-
ществлять задуманное. Про-
должаем работать».

 ■ ПАВОДОК

Большая вода уходит  
из Тюменской области

 ■ КОНФЛИКТ

Разборки со стрельбой и монтировками

Губернатор выступил с отчетом  
о работе правительства за 2024 год

Тюменские власти опублико-
вали проект постановления об 
эвакуации в военное время. Оз-
накомиться с ним можно на сайте 
городской администрации.

«Настоящее положение опреде-
ляет порядок организации эваку-
ации населения, материальных и 
культурных ценностей города Тюме-
ни в безопасные районы в военное 
время», - говорится в сообщении.

Предполагается, что в случае 
наступления военного времени из 
города вывезут практически всех 
тюменцев, будут организованы 

круглосуточные сборные пункты, 
до которых можно будет добрать-
ся на общественном транспорте.

Во время эвакуации люди долж-
ны будут взять с собой докумен-
ты, личные вещи (ручную кладь) 
с расчетом на длительное пре-
бывание в безопасном районе и 
продукты на 2-3 дня.

Средства на эвакуацию насе-
ления и ценностей выделят из 
бюджета, а ответственными за 
весь процесс назначат чиновни-
ков, представителей бизнеса и 
предприятий.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ
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Выступление главы региона на заседании облдумы.
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Притворившаяся 
мертвой школьница 
сумела позвать 
на помощь.

Шокирующая история - 
17-летний Иван Савельев* из-
резал ножом восьмерых друзей, 
четверых насмерть, сам погиб 
в устроенном им же пожаре… 
В Байкальске (Иркутская об-
ласть) врачи борются за жизнь 
тяжело раненных школьников. 
Они спаслись благодаря под-
руге, которая во время бой-
ни притворилась мертвой, а 
потом смогла позвать на по-
мощь.

«СЕГОДНЯ, КОРОЧЕ, 
ЖЕСТКО БУХАЕМ»

Мы побывали на месте тра-
гедии… И это история не про 
маргинальную семью. Подо-
зреваемый в убийстве (так по 
закону сейчас звучит фор-
мулировка) Иван Савельев - 
гордость школы (фото висит 
на доске почета), один из са-
мых успешных спортсменов-
борцов местной спортивной 
секции. Именно ему родите-
ли разрешили пригласить на 
дачу друзей, которые учатся 
в той же школе и многие за-
нимаются в той же секции, 
чтобы отметить 15-летие под-
руги Ирины. Дача находит-
ся в СНТ в двух километрах 
от города Байкальска - это 
скорее приличный коттедж. 
Просторный двухэтажный 
дом, еще недостроенный, 
находится рядом с прежним 
дачным домиком, из кото-
рого Савельевы собирались 
потом сделать подсобное по-
мещение. О самой семье пока 
известно немного. Многодет-
ные, обеспеченные, все дети 
хорошо учатся, занимаются 
спортом. Папа работает, мама 
тоже - с раннего завтрака до 
развоза по школе и секциям…

Родители Ивана знали, что 
многим его друзьям разреши-
ли остаться праздновать до 
утра. Папа проверил ребят 
поздно вечером - осталась 
примерно половина компа-
нии, три девочки и шестеро 
парней, включая его сына. 
Часть, в том числе именин-
ницу, развезли по домам.

Пока непонятно, когда поя-
вилось видео, которое компа-

ния выложила в соцсетях, - до 
или после этой проверки. На 
нем: «Сегодня, короче, жест-
ко бухаем!», «Именинница!!! 
(нецензурно) повернулась!!! 
(на телефон. - Ред.)».

Если посчитать только то, 
что попало на камеру: 15 ба-
нок алкогольных коктейлей, 
3 бутылки водки, 2 - джина, 
1,5 литра крепкого пива. За-
куска - лапша, пюре из паке-
тиков, чипсы.

Но обсуждают в Сети сей-
час одно - даже нереальное 
количество алкоголя не мо-
жет заставить благополучного 
парня взять нож и пойти ре-
зать друзей.

«Или у него было не все 
в порядке с психикой, или 
чего-то еще «накидались». Но 
следствие пока не озвучивает 
ничего по этому поводу.

Резня началась около двух 
ночи. К тому времени ком-
пания устала. Одни отправи-
лись спать в старый домик, 
другие остались в новом. 
Иван приставал к одной из 
оставшихся девушек, Лене, та 
жестко отшила. Подруги, Оля 
и Лена, легли спать вместе.

«СТОИТ ДЕВЧОНКА, 
ВСЯ В КРОВИ»

Около трех часов ночи в 
частный дом 50-летней Аллы 
Смирновой в том же СНТ за-
колотила девочка: «Помоги-
те!!! Я хочу жить!!!» Это Лена 
просила о помощи.

- Слышу стук в дверь. Стоит 
девчонка, вся в крови, - рас-
сказала «КП» Анна Смирно-
ва. - Голые ноги, в носках. 
А на шее штаны, которыми 
она перевязала рану. Скорее 
всего, сняла их, пока бежала…

Говорила: «Мальчик из на-
шей компании достал нож и 
всех зарезал. Я смогла вы-
рваться и убежать. Увидела 
ваш участок…»

Дом, в котором произошла 
трагедия, находится на 5-й 
улице, а дача Аллы - на 2-й. 
Школьнице пришлось бежать 
с горки несколько киломе-
тров, чтобы найти кого-то, 
кто сможет ей помочь.

- Она понимала, что это 
дачный поселок и люди не 
живут здесь постоянно. Бежа-
ла и целенаправленно искала 
дома, где горит свет и может 
кто-то находиться. Замети-

ла за оградой 
мою машину. 
Забежала во 
двор и стала 
стучаться в 
дверь дома. 
Повторяла: 
«Там много 
мертвых».

Ж е н щ и -
на вызвала 
полицию и 
скорую. Са-
ма обраба-
тывать раны 
школьнице 
не решилась, - боялась, что 
кровотечение может усилить-
ся.

- Она плакала и постоянно 
повторяла: «Моя подруга на-
крыла меня собой, поэтому я 
и выжила».

Что же произошло? Иван, 
которому отказала в близости 
Лена, взял нож и стал резать 
друзей. Из девочек просну-
лась Оля, накрыла собой под-
ругу, но Лену он тоже пырнул 
ножом. Лена замерла, слы-
шала, как Иван идет дальше. 
Иван же открыл в доме га-
зовый баллон, поднес зажи-

галку. Взрыв, пожар, огонь 
перекинулся и на соседний 
домик…

На место очень быстро при-
ехали спасатели и полиция, 
которых вызвала та самая со-
седка.

Каким-то чудом из огня 
вытащили нескольких чело-
век - выжить удалось четве-
рым, включая Лену.

Сам Иван, возможно, задо-
хнулся в дыму.

«СКАЖИТЕ, ЧТО ЭТО СОН»
Глава министерства здраво-

охранения Иркутской области 
Андрей Модестов сообщил, 
что все пострадавшие достав-
лены в Иркутскую областную 
детскую больницу. Они на-
ходятся в тяжелом физиче-
ском и психологическом со-
стоянии.

Следователи проводят до-
просы - поговорить надо со 
всеми детьми, в присутствии 
родителей.

В Байкальске го-
товятся к 
похоронам. 
Мама Ивана 
была в коман-
дировке - сей-
час она возвра-
щается в город. 
Прощаются со 
своими детьми 
и другие семьи.

«Пожалуй-
ста, скажите, 
что это сон. Я 
не хочу верить, 
что мой брат 
умер. До сих пор 
молю, чтобы ты 
был жив», - на-
писала на своей 
странице сестра 
одного из по-
гибших.

Заведены уголовные дела. 
По «факту убийства двух и 
более лиц» - пока не в отно-
шении конкретных людей.

Идет проверка и тех, кто 
продал детям алкоголь, - по 
статье «вовлечение несовер-
шеннолетних в совершение 
антиобщественных действий» 
грозит лишение свободы на 
срок до 4 лет. 

Виктория КУДАЕВА,  
Регина РАХИМОВА, 

Анастасия КУРЕНОВА, 
Полина ПШЕННИКОВА  

(«КП» - Иркутск»).
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Оля погибла, закрывая собой подругу.
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Праздник закончился страшным 
убийством и пожаром.

Гордость школы, спортсмен-
борец зарезал четырех 
друзей на дне рождения

*Имена изменены.

Пришли на день рождения и погибли: все жертвы учились в одной школе и давно дружили.
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Иван позвал всех  
к себе, ему разрешили 

родители.
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 ■ НЕ ПЛАЧЬ, ДЕВЧОНКА!

Кирилл МИШИН

Артист решился пойти 
на службу после 
съемок в фильме 
про юного рэпера 
из Донецка.

Актер Глеб Калюжный, зна-
комый зрителям по сериалам 
«Вампиры средней полосы» 
(18+) и «Трудные подростки» 
(18+), утром 27  мая отпра-
вился на срочную службу. К 
сборному пункту в Москве он 
подъехал на шикарном черном 
«Гелендвагене» под музыку из 
сериала «Солдаты» (помните, 
«Здравствуй, юность в сапо-
гах»?). Артист появился уже 
побритый налысо и расска-
зал журналистам, что ждет 
от службы новых навыков и 
друзей. Он надеется попасть 
в элитные войска, о которых 
ему говорили в призывном 
пункте. Калюжный не боится 
пропустить целый год съемок, 
потому что будет время отдо-
хнуть, а к тому же есть шанс 
вырываться на премьеры своих 
коллег.

Провожали Калюжного 
агент, сестра, тетя, бабуш-
ка и другие родственники. 
Мама Наталья обмолвилась, 
что большая часть проводов 
накануне прошла без сына. 
Будущий военнослужащий по-
явился уже в конце вечеринки, 

а собравшиеся встречали его 
песней «Как родная меня мать 
провожала».

По словам артиста, он уме-
ет держать оружие и решился 
пойти на службу после съемок 
в фильме про юного рэпера из 
Донецка, который становится 
добровольцем, чтобы спасти 
свою маму в Мариуполе.

- В проекте «Малыш» как 
раз и получил окончательный 

импульс: я и так хотел пройти 
службу и собирался идти. И я 
благодарен и судьбе, и Богу 
за то, что так происходит. И 
проекту «Малыш» за то, что 
так сложилось,  - сказал Глеб 
перед уходом. В своих соцсе-
тях Калюжный написал лишь: 
«До скорой встречи».

Напомним, ранее против 
26-летнего актера возбудили 
уголовное дело за уклонение 

от службы. Калюжный не яв-
лялся по повесткам без закон-
ных оснований. По словам его 
матери, Глеб учился в вузе, но, 
видимо, на заочном отделении. 
Когда эта информация всплы-
ла, артист решил добровольно 
пройти срочную службу.

Интересно, что буквально на 
днях появились первые кадры 
со съемок третьего сезона по-
пулярного сериала «Вампиры 
средней полосы». Ни в списке 
актеров, ни на фото, ни на тра-
диционной тарелке (которую 
киношники разбивают в начале 
съемок) Калюжный не фигури-
рует. Однако поклонники на-
деются, что в финале проекта 
туповатый, но милый вампир-
чик Женек в исполнении Глеба 
все-таки появится.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Но есть и хорошая 
новость: Эргенч 
пока на свободе. И 
вообще может из-
бежать заключения.

ЗАЩИТНИКИ 
ПАРКА

В мае - июне 
2013 года по Тур-
ции прокатилась 
волна протестных 
акций. Поводом 
стало намерение 
властей вырубить 
небольшой парк Ге-
зи в центре Стамбула. 
Там хотели построить 
торгово-развлекатель-
ный комплекс, элитное 
жилье и восстановить 
здание казарм «в ос-
манском стиле».

Защита парка пере-
росла в демонстрации 
с требованием отставки 
Эрдогана, который в то 
время был премьером и 
считался автором идеи 
уничтожения парка. 
Накал протестов так 

напугал власти, что за 
их участников взялись 
всерьез и надолго, воз-
будив уголовные дела.

Халита Эргенча при-
влекли свидетелем: 
он засветился на фото 
из парка с одним из 
главных организато-
ров бунта, режиссером 
Меметом Али Алабора 
(тот потом получил по-
литическое убежище в 
Британии). В суде Эр-
генч утверждал, что ни-
каких особых связей у 

них не было - разве что 
по работе. Но прокура-
тура Стамбула вскрыла 
переписку, которая, по 
мнению следователей, 
доказывала обратное.

Артисту светили 2 го-
да и 3 месяца тюрьмы, 
однако суд смягчил 
наказание, учитывая 
«хорошее поведение» 
Халита, который ис-
правно посещал засе-
дания.

Источник в юриди-
ческих кругах Анкары 
пояснил «КП»: пока 
«великолепного Су-
леймана» за решетку 
сажать не будут: «Фак-
тически это условный 
срок. Его вина не на-

столько серьезна, что-
бы сразу из зала суда 
отправлять под арест. 
Но в течение пяти лет 
ему нужно оставаться 
чистым перед законом - 
иначе срок может стать 
реальным. Впрочем, у 
актера еще есть право 
подать апелляцию, и он 
это наверняка и сдела-
ет».

Алена ПАЛАЖЧЕНКО, 
Инна ФЕДОТОВА.

Эргенч (слева) с коллегой, актером Рызой 
Коджаоглу, в уголовном суде Стамбула.
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Актера и музыканта (он еще и рэп пишет) 
ждали на сборном пункте военкомата. 

Глеба Калюжного Глеба Калюжного 
проводили в армиюпроводили в армию

Блогер Женек 
в «Вампирах...» - 

одна из самых ярких 
работ Калюжного.

ЧЕМ ЗНАМЕНИТ 
ХАЛИТ

В четырех сезонах «Велико-
лепного века» (16+) - 139 серий. 
Гонорар Эргенча был самым 
крупным среди актеров: $20 тыс. 
(1,6 млн руб.) за серию. Больше 
того, Халит - единственный из 
артистов, кто получал процент 
за трансляцию сериала в других 
странах.

Сейчас средний гонорар звез-
ды за эпизод - аналог 1 млн руб. 
Турецкая пресса оценива-
ет его состояние в $5,5 млн 
(438 млн руб.).

Съемки с участием Эргенча 
в Стамбуле продолжаются, и 
недавно на них побывала на-
ша Ксения Бородина - большая 
любительница турецких сериа-
лов. Бородина в шоке из-за суда: 
«Интересно, что будет дальше 
с «Если король проиграет», не-
ужели остановят съемки»…

До начала актерской карье-
ры Халит занимался вокалом и 
танцевал, поэтому иногда при-
нимает участие в концертах. В 

его репертуаре джазовые композиции, народные 
песни и хиты из популярных фильмов.

Эргенч женат на коллеге: с актрисой Бергюзар 
Корель он снимался в сериале «1001 ночь», ради 
нее развелся с первой женой. Супруги воспиты-
вают троих детей.

В Лондон из Стамбула семья переместилась по-
сле рождения третьего ребенка, купив дом в бри-
танской столице. Говорили, что переехали ради 
образования детей. Но уже через два года, в 2024-
м, вернулись обратно в элитный стамбульский 
район (там у них особняк в 200 кв. м с бассейном 
и террасой). На родине актеры тут же приступили 
к съемкам, а вот в Лондоне сидели без работы.
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В жизни Сулейман I  
был ростом 165 см, имел лишний вес  
и кривые ноги. Рост Эргенча - 185 см.

Великолепный Великолепный зэкзэк
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Убийство, 
наркотики, 

рукоприкладство: 
10 турецких актеров, имевших 

проблемы с законом  
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Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

На 63-м году жизни умер 
актер Василий Фунтиков.

Советский 
и  российский 
актер театра 
и  кино Васи-
лий Фунтиков 
для миллионов 
зрителей на-
всегда остался 
Сергеем Кра-
шенинниковым, 
или Крошем, из 
приключенче-

ского мини-сериала «Каникулы Кроша».
В кино актер дебютировал в 1975 го-

ду, играл небольшие роли. Звездный час 
наступил в 1980-м, когда на экраны вы-
шла новая экранизация повести Анатолия 
Рыбакова про смелого и наблюдательного 
старшеклассника Кроша. К этой роли 
актер возвращался в проектах «Неиз-
вестный солдат» (1984) и «Воскресенье, 
половина седьмого» (1988). В более зре-
лые годы снимался в сериалах «МУР есть 
МУР», «Герой нашего времени», «Глухарь» 
и других. 

Как сообщила пресс-служба Союза кине-
матографистов РФ, артист ушел из жизни 
скоропостижно. Ему было 62 года. Смерть 
могла наступить из-за проблем с сердцем. 
Прощание с Василием Владимировичем 
пройдет в пятницу, 30 мая, на Хованском 
кладбище в Москве.

Прощай, Крош
 ■ УТРАТА
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Светлана БОРИСОВА 

В Тюменской 
области пик паводка 
пройден. Благодаря 
заблаговременной 
подготовке на вызов 
природы удалось  
дать достойный ответ.

НИ ОДИН ЖИЛОЙ ДОМ  
НЕ ПОДТОПЛЕН

Большая вода пошла на спад 
во всех муниципалитетах по 
руслу реки Ишим. Паводок 
стал третьим по масштабности 
в регионе за последние 60 лет, 
уступив только рекордному на-
воднению в 2017 году, сообщил 
губернатор Тюменской области 
Александр Моор.

- На заседании областной ко-
миссии по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций подвели некоторые 
итоги противостояния павод-
ку 2025 года. Все возведенные 
дамбы и насыпи справились с 
нагрузкой. Был нанесен ущерб 
дорогам и мостам, но это де-
ло поправимое и ожидаемое. 
Крупных разрушений удалось 
избежать. И главное, ни один 
жилой дом не был подтоплен, - 
подчеркнул глава региона.

По словам губернатора, учи-
тывая опыт прошлого года и 
проведя слаженную работу 
всех служб, в области смогли 
подготовиться к паводку 2025 
года и эффективно противо-
стоять стихии.

- Мы все вместе, единой ко-
мандой, защитили наш общий, 
семейный, родной дом, - ска-
зал Моор.

В прошлом году на финансо-
вую поддержку людей, постра-
давших от паводка, из регио-
нального бюджета выделили 
более 600 миллионов рублей.

- Несмотря на то что было 
подтоплено 138 жилых домов 

и 3935 приусадебных участков 
в 78 населенных пунктах, нам 
удалось не допустить затоп-
ления крупных населенных 
пунктов, исключить гибель 
людей, минимизировать по-
следствия паводка благодаря 
самоотверженному труду про-
фессиональных спасателей, ра-
ботников коммунальных служб 
и волонтеров, - подчеркнул гу-
бернатор.

Большой вклад в противо-
стояние с природной стихи-
ей внесли волонтеры. Как 
и в 2024 году, когда регион 
столкнулся с серьезным па-
водком, они помогали защи-
тить населенные пункты от 
большой воды. Так, в Вику-
ловском районе добровольцы 
наполнили песком 9800 меш-
ков для укрепления земляных 
насыпей. Как отметил глава 
муниципалитета Андрей Лотов, 
основную часть, свыше 7 ты-
сяч мешков, сформировали 
работники и студенты много-
профильного техникума.

- Благодарю руководителя  
Евгению Юрьевну и студентов 
за помощь в нашем общем де-

ле. Также благодарю сотруд-
ников ДРСУ-5, ООО «ЖКХ 
«Викуловское» и ООО «Уни-
версал Сервис Строй» за уча-
стие в противопаводковых ме-
роприятиях, - сказал Андрей 
Лотов.

ДОРОГИ 
ВОССТАНАВЛИВАЮТ

На территориях, с которых 
большая вода уже ушла, нача-
ли ремонтировать поврежден-
ные участки дорог. Так, от села 
Казанское до деревни Малые 
Ярки завершили отсыпку по-
врежденных обочин дороги. 
С 23 мая по ней уже поехали 
рейсовые автобусы в сторону 
Большеярковского и Пешнев-
ского сельских поселений. До 
этого возобновили движение 
автобусов в населенные пункты 
Афонькинского поселения.

Временные ограничения 
транспортного движения на 
автомобильной дороге Мака-
рово - Кошкарагай, связан-
ные с паводковой ситуацией 
в Ишимском районе, также 
были сняты. Движение полно-
стью восстановлено, сообщил 

глава района Сергей Ломовцев 
в своих соцсетях.

«Пассажирские перевозки 
на данном маршруте полно-
стью возобновились в обыч-
ном режиме. При проезде 
опасных участков прошу во-
дителей не терять бдитель-
ность», - написал он. 

Открыли движение и на ав-
томобильной дороге Ишим 
- Синицына в Ишимском 
районе. Ограничения дей-
ствовали больше двух недель. 
Из-за поднятия воды в реке, 
подтопленным оказался уча-
сток протяженностью два ки-
лометра. Дорога нуждается в 
ремонте, подрядчикам пред-
стоит провести восстанови-
тельные работы по укреп- 
лению откосов, обочин и по-
крытия проезжей части.

Для обеспечения безопасно-
сти на дороге введены ограни-
чения в движении транспор-
та. Водителей призывают быть 
внимательными, реагировать 
на дорожные знаки и соблю-
дать скоростной режим.

Дорогу, которая пострадала 
от паводка еще прошлого года, 
восстанавливают в селе Но-
волыбаево Заводоуковского 
округа. Подрядная организа-
ция подняла ее уровень, что 
позволит избежать возможных 
проблем в будущем, сообща-
ет администрация муници-
палитета. Дорожные службы 
начнут укладывать асфальт 
на улице Ялуторовской. До 
этого они завершили подго-
товительный этап: сделали на-
сыпи, уложили щебеночный 
слой. Отметим, что работа по 
восстановлению участка на-
чалась еще осенью 2024 года.

Говоря о борьбе с паводком, 

депутат Тюменской областной 
думы Роман Чуйко подчеркнул, 
что в области сформирован 
прочный фундамент для про-
тивостояния чрезвычайным 
ситуациям. И это результат 
целенаправленной и плано-
мерной работы правительства 
региона на протяжении по-
следних лет.

- Правительство Тюменской 
области в 2023-м и особенно в 
2024 году потратило почти два 
миллиарда рублей на безопас-
ность наших граждан, - под-
черкнул он. - В этом году па-
водок прошел для нас почти 
штатно. И это закономерность, 
обусловленная формировани-
ем в последние годы прочного 
фундамента для противостоя-
ния чрезвычайным ситуациям. 
Построены защитные соору-
жения, создана своя противо-
пожарная служба, укреплялась 
ее материально-техническая 
база, есть запасы сил и средств.

Роман Чуйко уверен, что 
правительство региона будет 
столь же проницательным и 
в других сферах, касающихся 
безопасности жителей. Ведь 
главная потребность человека - 
безопасность, и задача любого 
уровня власти и государства в 
целом - обеспечение безопас-
ности своих граждан.

Регион выстоялРегион выстоял

 ■ В ТЕМУ
1518 жителей 15 населенных 

пунктов, где действует режим 
ЧС, получили единовременную 
материальную помощь в Тюмен-
ской области. Сумма в размере 
15675 рублей назначена в связи 
с нарушениями условий жизне-
обеспечения из-за паводка.

- С сегодняшнего дня подать 
документы на предоставление 
единовременной материальной 
помощи в размере 15 тысяч 675 
рублей на человека могут жите-
ли еще двух населенных пунктов 
Абатского района - это деревни 
Ефимова и Бокова. Подписал соот-
ветствующее постановление, - рас-
сказал губернатор Тюменской 
области Александр Моор.

Он также подчеркнул, что реги-
он делает всё, чтобы сохранить 
проезд транспорта по дороге Абат-
ское - Викулово, иначе отрезанных 
от «большой земли» населенных 
пунктов будет больше. По данным 
на 13 мая, в районе их уже семь.

Прием заявлений на предо-
ставление единовременной ма-
териальной помощи в Тюменской 
области продолжается.

Особый противопо-
жарный режим в Тюмен-
ской области продлен до  
5 июня. Соответствую-
щее постановление реги-
онального правительства 
подписал губернатор 
Александр Моор.

- Наш опыт показыва-
ет, что лишних мер предо-
сторожности не бывает. 
Ведь большая часть при-

родных пожаров проис-
ходит именно по вине 
людей, - отметил глава 
региона.

Моор порекомендовал 
жителям региона не рас-
слабляться и не терять 
бдительности, соблю-
дать правила пожарной 
безопасности. Он также 
напомнил, что посещение 
лесов, сжигание мусора, 

использование открытого 
огня на дачах и личных 
подворьях по-прежнему 
под запретом. Нарушите-
лей привлекают к ответ-
ственности.

Для борьбы с природ-
ными пожарами в реги-
оне проложили более 
1,5 тысячи километров 
новых противопожарных 
минерализованных полос 

и 1,1 тысячи километров 
расчистили.

Всего, по данным депар-
тамента лесного комплек-
са Тюменской области, 
в 2025 году планируют 
создать и очистить более 
20 тысяч километров ми-
нерализованных полос, 
а также построить и ре-
конструировать 122,5 км 
лесных дорог.

 ■ КСТАТИ
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Светлана БОРИСОВА 

Глава региона Александр 
Моор отчитался о работе 
правительства в 2024 году. Итоги 
прошлого года он представил 
на заседании регионального 
парламента, особое место  
в отчете было уделено 
социальной политике региона.

ХРАНИТЕЛИ ТРАДИЦИЙ
- Президентом Владимиром Вла-

димировичем Путиным 2024 год был 
объявлен Годом семьи. Он совпал с 
80-летним юбилеем Тюменской обла-
сти, который мы отметили всей нашей 
большой многонациональной семьей, 
- напомнил Александр Моор.

В Тюменской области проживают 
свыше 270 тысяч семей с детьми. Их 
поддержка - приоритетное направле-
ние работы правительства. В рамках об-
ластного плана реализации Года семьи 
было проведено свыше 200 мероприя-
тий, в которых приняли участие более 
800 тысяч человек.

Также в регионе живут почти 40 ты-
сяч многодетных семей. Среди них 
есть по-настоящему уникальные. На-
пример, семья Марии Владимировны и 
Андрея Гербертовича Гамм из Исетского 
муниципального округа. Родители вос-
питали 10 детей! В семье семь дочерей 
и трое сыновей. Все дети уже создали 
свои семьи, восемь из которых являют-
ся многодетными. У четы Гамм уже 43 
внука, скоро родится 44-й.

Напомним, что по поручению пре-
зидента России губернатор вручил 
Марии Владимировне высокую госу-
дарственную награду - орден «Мать-
героиня». Это первая такая награда в 
истории региона после ее официаль-
ного возвращения.

- Наши тюменские семьи также из 
года в год участвуют во всероссийских 
конкурсах. В 2024 году в конкурсе «Се-
мья года» победителем стала семья Зу-
баревых из Ялуторовского муниципаль-
ного округа. Они одержали победу в 
номинации «Семья - хранитель тради-
ций», - отметил глава региона.

В 2024 году к 15 уже действующим в 
Тюменской области мерам поддержки 
семей с детьми ввели дополнительно 
меру по первоочередному приему детей 
в организации дошкольного образова-
ния. И три меры поддержки для много-
детных малоимущих семей: бесплат-
ное питание детей в образовательных 
организациях, ежегодная выплата на 
приобретение одежды для посещения 
учебных занятий и спортивной фор-
мы, компенсация расходов на оплату 
жилищных услуг.

Кроме того, государственная соци-
альная помощь на основании соци-
ального контракта предоставляется 
многодетным семьям в приоритетном 
порядке.

- Также хочу отметить, что с 2024 года 
состав многодетной семьи расширен. 
Помимо детей до 18 лет, учитываются 
студенты до 23 лет, а статус многодет-
ной семьи устанавливается бессрочно. 
Кроме того, в Тюменской области в 
состав многодетной семьи включены 
пасынки, падчерицы и дети, находящи-
еся под опекой, - сказал глава региона.

В ДЕСЯТКЕ ЛУЧШИХ
В Год семьи завершилась реализа-

ция национального проекта «Демо-
графия» и объявили о запуске нового 

национального проекта «Семья». Он 
стартовал с 1 января текущего года и 
стал логичным продолжением преды-
дущего, тоже направленного на всесто-
роннюю поддержку семьи. В прошлом 
году на предоставление мер социаль-
ной поддержки семьям с детьми было 
выделено более 27 миллиардов рублей.

- В нашем регионе в дополнение к 
федеральному материнскому (семей-
ному) капиталу предоставляется ре-
гиональный материнский капитал на 
первого ребенка, а также на третьего 
и последующих детей. Региональный 
материнский капитал в прошлом году 
получили более 13 тысяч семей, - со-
общил Моор. - Помимо этого, семьям 
с детьми предоставляется единое соци-
альное пособие, получателями которо-
го в 2024 году стали 79,5 тысячи семей 
с детьми, объем средств областного 
бюджета составил 14,5 миллиарда руб-
лей. Таким образом, в нашем регионе 
сформирована целостная система под-
держки семей с детьми от 0 до 17 лет.

Для поддержки семей на этапе пла-
нирования беременности в регионе в 
2024 году была проведена 1641 про-
цедура ЭКО, благодаря чему на свет 
появилось рекордное за всю историю 
реализации программы количество 
детей - 428.

К слову, такие меры позволяют ре-
гиону стабильно поддерживать один 
из самых высоких показателей в Рос-
сии по суммарному коэффициенту 
рождаемости. Тюменская область 
входит в десятку лидеров, в 2024 году 
регион занял девятое место.

Кроме того, в прошлом году по при-
росту численности населения Тю- 
менская область заняла тоже де-
вятое место. Сейчас на террито-
рии области проживают уже более  
1 миллиона 627 тысяч человек. 

- Мы постоянно работаем над соз-
данием комфортной инфраструктуры 
детства, предоставляющей возмож-
ность семьям рожать и воспитывать 
детей. Причем, при ежегодном росте 
общего числа детей школьного воз-
раста, показатель охвата организован-
ными формами отдыха, оздоровления 
и занятости несовершеннолетних в 
регионе сохраняется на уровне 96 про-
центов и составил в 2024 году более 261 
тысячи детей. Сохранены все льготные 
программы, - подчеркнул губернатор.

НА ДОСТОЙНОМ УРОВНЕ
На достойном уровне в регионе и 

организация летней оздоровительной 
кампании. Так, третий год подряд Тю-
менская область становится победите-
лем смотра-конкурса по определению 
лучших регионов в сфере организации 

отдыха и оздоровления детей в Ураль-
ском федеральном округе.

Кроме того, по итогам всероссий-
ского конкурса на определение луч-
шей организации отдыха детей и их 
оздоровления «Лучший детский ла-
герь России - 2024» лагерь «Ребячья 
республика» стал лидером, а лагерь 
«Остров детства» вошел в топ-15 дет-
ских лагерей Российской Федерации.

- Наша основная задача - решение 
любых, даже самых сложных вопросов 
каждой семьи. С этой целью мы от-
крыли в муниципальных образованиях  
11 семейных многофункциональных 
центров. Это современные простран-
ства, где каждая семья сможет полу-
чить в формате «одного окна» весь 
спектр востребованных и необходи-
мых ей услуг: от помощи психолога 
до оформления пакета документов для 
получения предусмотренных мер со-
циальной поддержки. Мы планируем 
открыть подобные центры во всех му-
ниципальных образованиях, - сообщил 
Моор.

Старшее поколение также не оста-
ется без внимания. Приоритетным 
направлением социальной полити-
ки в отношении старшего поколения 
является стимулирование активного 
долголетия, сохранение психического 
и физического здоровья и интеграция 
в жизнь общества.

Сегодня в регионе работают около 
восьми тысяч серебряных доброволь-
цев, которые реализуют себя через 
участие в проектах, поддерживают и 
сохраняют свое здоровье, передают 
полученный опыт молодежи, оказы-
вают помощь и поддержку маломо-
бильным сверстникам.

- Правительство Тюменской обла-

сти и в дальнейшем будет поддержи-
вать инициативы старшего поколения 
через реализацию программы «Актив-
ное долголетие», которую утвердили 
в конце 2024 года, - подытожил Алек-
сандр Моор. 

Комментируя отчет губернатора о 
деятельности регионального прави-
тельства за 2024 год, заместитель пред-
седателя Тюменской областной думы 
Наталья Шевчик отметила, что при-
рост населения Тюменской области 
в завершившемся Году семьи - очень 
важный интегральный показатель, 
это как рождаемость, так и миграци-
онный приток.

- Приезжают специалисты, которые 
здесь находят свое место, и это тоже 
показатель качества жизни в регионе 
и динамики его развития, о которой в 
своем отчете о деятельности правитель-
ства Тюменской области в 2024 году 
говорил губернатор, - подчеркнула она.

Заместитель председателя Тюмен-
ской областной думы, комментируя 
отчет, подробно остановилась на со-
циальной политике.

- Это выполнение бюджетных обя-
зательств перед всеми категориями 
получателей социальных льгот, посо-
бий. Но это еще и показатель качества 
услуг и всей деятельности социальной 
сферы. Сегодня удовлетворенность 
населения деятельностью социаль-
ного блока составляет 97 процентов. 
Это очень высокая цифра, - сказала 
Наталья Шевчик.

Тюменская область привлекательна 
доступностью и качеством образова-
ния - дошкольного, дополнительного, 
высшего, профессионального.

- Мы сегодня можем сказать, что 
наш регион в топе субъектов, кото-
рые демонстрируют устойчивое разви-
тие качества образования, - сообщила 
Шевчик. - Сегодня губернатор гово-
рил, что мы гордимся нашей отраслью 
здравоохранения. И мы действитель-
но можем ею гордиться. Тюменская 
область - один из лучших регионов, 
оказывающих онкологическую по-
мощь, один из лучших регионов по 
родовспоможению и детству, по борьбе 
с сахарным диабетом, с сердечно-со-
судистыми заболеваниями.

Заместитель председателя Тюмен-
ской областной думы подчеркнула, что 
всё, о чем сегодня говорил губернатор, 
это результат слаженной работы всего 
субъекта, населения, предприятий и 
организаций, которые каждый день 
вносят вклад в развитие региона.

Поддержка семей - приоритет для властей
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Светлана БОРИСОВА 

Медицинская помощь  
в регионе доступна 
даже в маленьких сёлах.

В Тюменской области строят 
и ремонтируют ФАПы, осна-
щают их современным оборудо-
ванием. Всё это благодаря реа-
лизации федерального проекта 
«Модернизация первичного звена 
здравоохранения» нацпроекта 
«Продолжительная и активная 
жизнь». Что в этом году успели 
сделать в рамках программы, 
рассказывает «Комсомолка».

В КОМФОРТНЫХ 
УСЛОВИЯХ

Новый фельдшерско-аку-
шерский пункт открыли в 
поселке Сибиряк Тобольско-
го района в середине мая. В 
здании созданы комфортные 
условия для работы медиков, 
приема взрослых и детей, рас-
сказал губернатор Тюменской 
области Александр Моор в сво-
их соцсетях.

Новый ФАП оснащен всем 
необходимым оборудованием 
и отвечает нормам энергоэф-
фективности. В здании есть от-
дельный приемный кабинет и 
процедурная.

С начала этого года в Тю-
менской области начали ра-
боту уже три таких ФАПа: два 
в Тобольском районе и один 
в Нижнетавдинском. Также 
после капитального ремонта 
открылась поликлиника в селе 
Упорово.

- Работу по созданию ком-
фортных условий для оказа-
ния качественной и доступной 
медицинской помощи будем 
продолжать, - заверил глава 
региона.

Кстати, в самом Тобольске 
возводят новую поликлини-
ку. Завершить строительство 
медучреждения в подгорной 
части планируется в сентябре 
2025 года. Параллельно прой-
дут работы по благоустройству 
прилегающей территории.

- Новая поликлиника смо-
жет обслуживать 20 800 чело-
век, в том числе почти шесть 
тысяч детей. Здесь будет всё 

необходимое для оказания ка-
чественной первичной меди-
ко-санитарной помощи, вклю-
чая стоматологическую, для 
взрослых, детей, маломобиль-
ных граждан. Будет предостав-
ляться широкий спектр услуг: 
от диагностики до дневного 
стационара, по кардиологии, 
неврологии, эндокринологии, 
офтальмологии, стоматологии. 
Появится возможность полу-
чить специализированную 
помощь рядом с домом, - со-
общил глава Тобольска Петр 
Вагин.

В поликлинике планируется 
организовать разделение по-
токов пациентов: взрослые и 
дети, инфекционные и неин-
фекционные заболевания, а 
также фильтры для оказания 
неотложной медицинской по-
мощи. Предусмотрена аптека 
для льготных лекарств.

Площадь поликлиники со-
ставит 1,2 тысячи квадратных 
метров, планируемая мощ-
ность - 177 посещений в смену, 
количество участков - шесть 
педиатрических и семь тера-
певтических.

- Уверен, что открытие новой 
поликлиники станет важным 
шагом в улучшении качества 

медицинского обслуживания 
в Тобольске. Продолжаем сле-
дить за ходом строительства и 
держать вас в курсе, - добавил 
Петр Вагин.

А в Юргинском районе 
капитально отремонтируют 
здание поликлиники общей 
площадью 1870 кв. метров. 
Как рассказал главный врач 
областной больницы № 11 
Алексей Белов, уже замени-
ли всю электрику, устано-
вили современные системы 
пожарной и охранной сигна-
лизации, видеонаблюдения, 
провели интернет. Также пол-
ностью восстановлена кровля, 
обновлены коммуникации, 
установлены новые оконные 
конструкции.

Завершается внутренняя 
отделка: полы готовы на 70%, 
плитка на стенах - на 85%. Все 
материалы завезены, строите-
ли готовятся к замене дверей.

- Продолжаются работы по 
отделке помещений. Срок вы-
полнения контракта до кон-
ца февраля 2026 года, но, по 
информации представителя 
подрядной организации, пла-
нируется завершить ремонт до 
конца третьего квартала 2025 
года, - уточнил главврач.

БОЛЕЕ ТОЧНЫЕ  
И БЕЗОПАСНЫЕ

В медучреждениях продол-
жается оснащение новым обо-
рудованием. Так, два флюо-
рографических комплекса и 
один рентгеновский аппарат 
закупили для поликлиник сёл 
Армизонское и Большое Со-
рокино. Здесь продолжается 
капитальный ремонт зданий, 
а специалисты параллельно 
монтируют и устанавливают 
новые комплексы.

С введением в эксплуата-
цию цифрового оборудования 
медицинские обследования 
станут еще более точными 
и безопасными. Цифровой 
флюорограф оснащен стаци-
онарной рентгенозащитной 
кабиной и предназначен для 
скрининговых обследований 
органов грудной клетки.

- Поставка нового обору-
дования - это важный шаг к 
улучшению качества меди-
цинских услуг и повышению 
безопасности наших пациен-
тов. Мы уверены, что благода-
ря этим технологиям сможем 
своевременно диагностиро-
вать болезни и предостав-
лять эффективную помощь 
каждому жителю нашей тер-
ритории, - подчеркнул глав-
ный врач областной больницы  

№ 4 (Ишим) Александр Си-
нельников.

Также в этом году в област-
ную больницу № 4 поступили 
два современных операцион-
ных стола, их используют в 
абатской и в сорокинской рай-
онных больницах. Операци-
онные столы изготовлены из 
высококачественных и безо- 
пасных материалов, что обес-
печивает долгий срок службы 
и простоту в уходе. Благодаря 
антисептическим свойствам 
поверхностей снижается риск 
инфекций. Кроме того, новые 
столы имеют прочное основа-
ние и устойчивые колонны, 
рабочую поверхность с удоб-
ным для пациента матрасом.

Заведующий хирургическим 
отделением абатской больницы 
Александр Мутьев рассказал, 
что с применением нового 
оборудования уже проведено 
около 500 манипуляций. 

Еще одна новинка больни-
цы - оптические фиброгастро-
скопы стоимостью 5 миллио-
нов рублей. Их получили три 
филиала областной больни-
цы № 4. Новое оборудование 
поставили в армизонскую, 
бердюжскую и викуловскую 
районные больницы.

Фиброгастроскоп помога-
ет в диагностике заболева-t.m
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 ■ В ТЕМУ
Завершить строительство нового корпуса об-

ластной клинической психиатрической больницы 
в Тюменской области планируется в конце 2025 
- начале 2026 года. В здании площадью 2500 
квадратных метров будет два отделения кругло-
суточного стационара: психотерапевтическое и 
психосоциальной реабилитации, сообщает инфо-
центр регионального правительства.

По словам главного врача ОКПБ Евгения Ро-
дяшина, новое здание - это не просто увеличение 
площади больницы, а качественно новый подход 
к лечению психических заболеваний.

- Здесь планируются не только палаты для паци-
ентов, но и специально оборудованные помещения 
для различных видов терапии. Релакс-терапия, арт-
терапия, кинотерапия и трудовая терапия будут 
способствовать комплексному восстановлению 
пациентов, - рассказал Родяшин.

Для людей с ограниченными возможностями 
здоровья планируется создать адаптированные 
палаты, обеспечивающие комфортное пребыва-
ние. Проектом предусмотрены кабинеты врачей, 
тренажерный зал, зал лечебной физкультуры и 
процедурный кабинет.

 ■ КСТАТИ
Семь ФАПов откроют в Ишимском районе. Все они уже подключены к 

центральным коммуникациям, включая электричество, воду и канализацию, 
сообщает департамент здравоохранения Тюменской области.

Подрядные организации сейчас благоустраивают территории вокруг 
зданий. В селе Новотравное, например, участок для дальнейших работ 
уже подготовлен: территория вокруг модуля выровнена до уровня до-
рожного полотна, установлена труба для отвода воды и подготовлена 
парковка. Эти меры улучшат внешний вид и функциональность новых 
медицинских объектов.

Главный врач областной больницы № 4 Александр Синельников 
считает, что новые ФАПы станут важным шагом в развитии здравоохране-
ния региона. Они улучшат доступность медицинской помощи для жителей 
малых населенных пунктов.

- Мы уверены, что модернизация инфраструктуры позволит нам предостав-
лять более качественную и своевременную медицинскую помощь жителям 
Ишимского района. Благодарим все организации, участвующие в проекте, за 
их труд и вклад в развитие здравоохранения юга области, - сказал главврач.

Медицинская помощь, доступная       каждоМедицинская помощь, доступная       каждомуму
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ний желудочно-кишечного 
тракта. С его появлением па-
циенты буду получать более 
качественные медицинские 
услуги, а врачи могут с высо-
кой точностью выявлять даже 
самые незначительные изме-
нения в состоянии слизистой 
оболочки пищевода, желудка 
и двенадцатиперстной кишки.

Новое оборудование ис-
пользуют в экстренных случа-
ях, чаще в палате интенсивной 
терапии. Благодаря наличию 
оптики удалось выявить у 
одного из пациентов редкое 
заболевание - синдром Мэл-
лори-Вейса, проявляющий-
ся при желудочно-кишечном 
кровотечении.

Помимо того, что фиброга-
строскоп дает яркое и деталь-
ное изображение, упрощает 
процесс изучения тканей и 
органов, при необходимости 
с его помощью можно про-
вести биопсию и получить 
дополнительные сведения о 
состоянии здоровья пациента.

УНИЧТОЖИТЬ МИКРОБЫ
Новые бактерицидные об-

лучатели, которые исполь-
зуются для обеззараживания 
воздуха, получила в этом году 
областная больница № 9 Ва-
гайского района. Оборудова-
ние распределили по структур-
ным подразделениям. Одно из 
них передано в черноковский 
фельдшерско-акушерский 
пункт.

Облучатели нового поколе-
ния эффективно уничтожают 
болезнетворные микроор-
ганизмы, снижая риск рас-
пространения инфекций в 
помещениях. Это особенно 
актуально в условиях проце-
дурного кабинета.

- Использование бактери-
цидных облучателей особен-
но актуально для помещения 
с высокой проходимостью, 
где риск распространения 
инфекций наиболее высок. 
Облучатель обеспечивает оп-
тимальный уровень дезинфек-
ции, минимизируя эти риски, 
- отметила медсестра Татьяна 
Щербакова.

Также в больнице активно 
используют новый видеога-
строскоп. Современное обо-
рудование поступило для диаг-
ностики патологий желудка 
на разных этапах течения за-
болевания. Теперь пациенты 
могут получить более точные 
результаты исследований, что, 
в свою очередь, позволит вра-
чу-эндоскописту Сергею Меще-
рякову оперативно принимать 
решения о тактике лечения. 
Новейшее оборудование по-
зволит сократить время ожида-
ния исследований и повысить 
доступность эндоскопической 
помощи жителям Вагайского 
района. Сама процедура для 
пациентов проходит легче и 
быстрее, отмечает специалист.

С помощью гастроскопии 
можно выявить эрозивные, яз-

венные изменения слизистой 
оболочки пищевода, желуд-
ка, полипы. Гастроскоп мож-
но использовать для взятия 
биопсии, остановки кровоте-
чений, удаления инородных 
тел, а также проводить эндо-
скопическое ассистирование 
при хирургических операциях.

ИССЛЕДОВАТЬ ДЫХАНИЕ
В этом году семь спирогра-

фов поступили в областную 
больницу № 14 Казанского 
района. Два из них передали 
фельдшерам, работающим в 
сёлах Александровка и Ло-
пазное Сладковского района, 
остальные пять распределят 
между медицинскими пункта-
ми Казанского района: ново-
селезнёвским, дубынским, 
большеярковским, яровским 
и песчановским, сообщает 
пресс-служба департамента 
здравоохранения Тюменской 
области.

- С появлением новых спи-
рографов медицинские работ-
ники в фельдшерско-акушер-
ских пунктах могут проводить 
более точную и своевремен-

ную диагностику заболеваний 
дыхательной системы у паци-
ентов. Это, в свою очередь, по-
зволит выявлять патологии на 
ранних стадиях и назначать 
более эффективное лечение, 
- сказал главный врач област-
ной больницы № 14 Дмитрий 
Суворов.

Аппараты предназначены 
для проведения спиромет-
рии - исследования функции 
внешнего дыхания. Они по-
зволяют оценить объем легких, 
скорость воздушного потока 
при дыхании и другие важные 
параметры, что необходимо 
для диагностики заболеваний 
дыхательной системы.

ОСТАНОВИТЬ 
КРОВОТЕЧЕНИЕ

Обновили оборудование и 
в областной больнице № 12 в 
Заводоуковске, здесь медики 
получили новую эндоскопи-
ческую систему.

- Наши врачи успешно рабо-
тают на новом оборудовании. 
Оно позволяет лучше диффе-
ренцировать злокачественные 
новообразования, выполнять 

аргоноплазменную коагуля-
цию и останавливать крово-
течения. Правильная органи-
зация медицинской помощи, 
своевременная эндоскопи-
ческая диагностика, а также 
удаление эндоскопическими 
методами новообразований, 
в первую очередь ободочной 
кишки, позволяют избежать 
тех стадий опухолевых про-
цессов, когда эрадикационная 
терапия уже невозможна, - от-
метил главный врач областной 
больницы № 12 Николай Си-
пачёв.

Еще одна новинка в боль-
нице - электрокоагулятор. 
Высокочастотная электрохи-
рургическая система «Фотек» 
предназначена для проведе-
ния хирургических операций 
и предотвращения кровотече-
ний, таких как резание и коа-
гуляция биологических тканей 
с помощью высокочастотных 
токов.

Принцип действия аппара-
та основан на использовании 
высокочастотного перемен-
ного тока. Он пропускается 
через электрод, который на-
носится на ткани пациента. 
Ток преобразуется в тепло, 
в результате чего происхо-
дит разогревание ткани, ис-
парение воды и разрушение. 
Кроме того, высокочастот-
ный ток вызывает разрушение 
некоторых частиц клеточной 
стенки, что приводит к гибели 
клетки и спаиванию тканей и 
сосудов.

- На данных системах сей-
час проводятся абсолютно все 
операции. Разные настройки 

работы коагулятора дают нам 
возможность выбрать моди-
фикации для работы со всеми 
видами тканей. Это в первую 
очередь уменьшает и предот-
вращает кровопотерю, дает 
быстрое заживление после 
операции. Для хирурга важ-
на эргономичность, удобный 
захват и точное управление 
инструментом, - рассказал 
врач-хирург хирургического 
отделения Антон Боков.

ДЛЯ ТОЧНОЙ 
ДИАГНОСТИКИ

В областной больнице № 11 
в Голышманово появился ав-
томатический рефрактометр. 
Устройство было введено в 
эксплуатацию в начале года и 
уже успело помочь более чем 
60 пациентам.

Cовременный прибор позво-
ляет врачам быстро и точно 
диагностировать нарушения 
рефракции глаза. С его помо-
щью специалисты могут эф-
фективно выявлять такие рас-
пространенные проблемы, как 
близорукость, дальнозоркость 
и астигматизм, что значитель-
но повышает шансы на успеш-
ное лечение и улучшение про-
гноза для каждого пациента.

- Для нас получение совре-
менного оборудования - это 
важный этап в развитии уч-
реждения. Новый рефракто-
метр значительно упрощает 
работу врачей-офтальмологов 
и делает процесс диагностики 
более удобным и комфортным 
для наших пациентов, - под-
черкнул главный врач боль-
ницы Алексей Белов.

жизнь

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ
Две новые машины «Лада-Гранта» пополнили автопарк областной 

больницы № 15 в Нижней Тавде в 2025 году. Всего с 2023 года 
по программе «Модернизация первичного звена здравоохранения» 
нацпроекта «Продолжительная и активная жизнь» в сельскую боль-
ницу поставлено 11 легковых автомобилей, сообщает областной 
департамент здравоохранения.

Новые машины уже проехали почти 400 тысяч километров, обес-
печивая бесперебойную работу медицинской службы. С их помощью 
сотрудники собирают и привозят анализы от маломобильных пациен-
тов, лекарства из аптеки, проводят вакцинацию на дому, осущест-
вляется патронаж участковых педиатров и терапевтов, доставляют 
медицинские бригады до удаленных фельдшерско-акушерских пунктов.

На одном из этих авто работает Елена Соснина. Ее водительский 
стаж составляет 11 лет, столько же опыт работы в медучреждении. 
В свое время она работала диспетчером скорой помощи, регистрато-
ром в поликлинике, а затем пересела в кресло водителя автомобиля.

- В последнее время я ездила на «Ларгусе», сейчас пересела на 
«Гранту». Мне комфортно, удобно. Занимаюсь доставкой биомате-
риалов. Если нужно, то обслуживаю маломобильных пациентов, 
- рассказала Елена.

Медицинская помощь, доступная       каждоМедицинская помощь, доступная       каждомуму
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Денис АКИНИН, 
Андрей ВДОВИН

Известная фигуристка, 
а теперь и тренер 
Елизавета Нугуманова 
на Радио «КП» 
рассказала, что 
происходит в нашем 
фигурном катании.

- Недавно Международный 
союз конькобежцев опублико-
вал список наших спортсме-
нов, допущенных до отбора на 
Олимпийские игры - 2026. Там 
всего четыре фамилии: Аделия 
Петросян, Алина Горбачева 
(запасная), Петр Гуменник, 
Владислав Дикиджи (запас-
ной). Нет спортивных пар, нет 
танцевальных дуэтов. Удив-
лены?

- Это очень грустная но-
вость для всех наших россий-
ских спортсменов. Насколь-
ко я знаю, Саша Галлямов 
очень тяжело воспринял эту 
новость. Я уверена, что у него 
в душе все плохо. Но я рада, 
что хотя бы какую-то малую 
часть и у девочек, и у маль-
чиков допустили - уже лучше, 
чем ничего. Надеюсь, что на-
ши ребята справятся.

- Какие перспективы есть у 
Петросян и Горбачевой?

- Наши девочки точно от-
берутся. Опять же, кто бы ни 
поехал туда из 18 девочек из 
чемпионата России, любая 
сможет отобраться, я увере-
на в этом. Аделия молодец, 
она прыгает уверенно, у нее 
стабильное катание. Если она 
пройдет квалификацию, то 
сможет побороться за тройку. 
Алина пока не так стабильно 
прыгает. А вообще, уровень у 
девочек на чемпионате Рос-
сии упал. Нет такого, как бы-
ло раньше: Валиева, Трусова, 
Щербакова, Туктамышева… И 
все катают хорошо. Сейчас 
такого нет, но даже с этим 
любая могла бы отобраться.

- А ваш прогноз на квалифи-

кацию Петра Гу-
менника или 
Владислава 
Дикиджи?

- Я же с Петей 
с детства катаюсь, у нас 
мамы вместе работают… 
Они оба классные. Но 
сейчас же высокий уро-
вень у мужчин, мальчикам 
стало гораздо сложнее. Я 
уверена, что они точно от-
берутся, а вот насчет тройки 
на Олимпиаде - сомневаюсь.

О РАБОТЕ
- Вы уже года три как не 

выступаете, при этом сейчас 
работаете тренером?

- Я не объявляю о завер-
шении спортивной карьеры, 
потому что не знаю, что будет 
дальше с фигурным катани-
ем. Я продолжаю поддержи-
вать форму, катаюсь в шоу. 
Но форма уходит с каждым 
месяцем, если не трениро-
ваться. Всю жизнь я каталась 
и пока не готова заявить о 
том, что все закончено. Но 
пройдет время, если ниче-
го не изменится, я об этом 
скажу.

- В каких отношениях вы с 
Яной Рудковской? Вас можно 
назвать подругами?

- Я боюсь сказать что-то 
некорректное, чтобы это не 
выглядело плохо. Но, навер-
ное, когда я катаюсь у Яны 
Александровны в шоу, она - 
мой босс. А когда я работаю 
с Еленой Костылевой, навер-
ное, мы уже одна команда.

- То есть и Евгения Плющен-
ко вы можете назвать колле-
гой?

- Это Евгений Викторович 
может назвать меня коллегой! 
Он же главный тренер, а мы 
его помощники.

- Какой Плющенко на льду, 
во время тренировочного про-
цесса? Жесткий?

- Вообще нет, он совер-
шенно спокойный человек. 
Я вообще ни разу не видела, 

чтобы он на кого-то кричал. 
Хотя я вижу его каждый день. 
Что удивительно - каждый 
день он приходит на трени-
ровки!

- А какая у него атмосфера 
в академии «Ангелы Плющен-
ко»? Ходят же разные слухи…

- Какие-то люди ищут этот 
негатив, но я его не вижу. Я 
в академию приезжаю как в 
загородный отель. Там очень 
тихо, спокойно.

О ЖЕСТКОСТИ ТРЕНЕРОВ
- Как-то вы рассказали 

очень громкую историю о 
вашем конфликте с трене-

ром Рукавицыным и 
об абьюзивном отноше-

нии к вам.
- Даже не ожидала, 

что получится на-
столько гром-
кая история. 
Было обыч-
ное, плановое 
интервью…

- Теперь ка-
жется, что фи-

гурное катание - жест-
кий вид спорта. А вы уже 
думали, куда отдать вашего 
будущего ребенка?

- Если у меня когда-нибудь 
будут дети, я, наверное, не 
отдала бы их в фигурное ка-
тание. Потому что это тяже-
лейшие виды спорта - ху-
дожественная гимнастика и 
фигурное катание. Тут есть 
тренеры, которые не очень 
хорошо относятся к детям. 
Мой ребенок пойдет на лед, 
только если я сама буду тре-
нировать. Но обычно, когда 
сам тренируешь своего ре-
бенка, получается не очень 
хорошо. С родными у детей 
другое поведение.

- После всего этого вы со 
стороны на подобные исто-
рии как смотрите? Вот не 
так давно Вероника Жилина 
обвинила в домогательствах 
своего тренера Сергея Роза-
нова.

- Я Нику вижу каждый 
день, мама Ники тоже тре-
нирует в академии Плю-
щенко. Плюс я ее снимаю 
для наших соцсетей. Могу 
сказать, что, когда с девоч-
кой это случается, об этом 
страшно сказать сразу. А ее 
осуждают за то, что она рас-
сказала об этом через какое-
то время… Но она уже по-
взрослела, все знают, кто 
такая Вероника Жилина, 
ее слова имеют вес. Поэто-
му уже в этом возрасте она 
смогла поделиться этим. 
И это не то, на чем можно 
хайповать.

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS

«Не видела, чтобы Плющенко 
на кого-то кричал»
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Молодой тренер 22-летняя 
Елизавета Нугуманова 

на Радио «КП».
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Нугуманова побеждала 
на юниорских и взрослом 

этапах Кубка России.

ПРО САШУ ТРУСОВУ
- Саша по жизни не очень общи-

тельная. Общается только со своим 
близким кругом людей. А сейчас 
стала чуть более открытой. Нача-
ла вести блоги, а для нее это во-
обще несвойственно. Помню, когда 
только закончилась Олимпиада, я 
ей предлагала снять хоть какой-то 
блог. В итоге мы сняли ей видео, 
оно залетело на миллионы. Она: 
«Во, класс!» И закончила с этим. А 
сейчас выходит в свет, показывает 
себя. Думаю, Саша мечтала о ста-
тусе жены, и сейчас ей все делать 
в кайф. Показывает людям свое 
счастье.

О ВАЛИЕВОЙ
- Я думаю, Камила сможет вер-

нуться. Видя, в какой она сейчас 
форме, какие легкие прыжки она 
сделала на видео, которое выложи-
ла недавно. Я вообще в шоке. Мне 
кажется, для нее это будет очень 
легко. Физически легко. Я чувствую, 
как она легко все делает.

О ПЛАНАХ НА ЖИЗНЬ
- Больше всего люблю отдыхать и 

не люблю бегать. Я все что угодно 
могу сделать, но не бегать! Велик 
могу крутить часами.

Не хочу раскрывать планы, что-
бы они правильно сбылись. Мечта, 
чтобы у меня была семья. Какие-то 
мечты уже осуществились. Я купила 
квартиру, маме купила машину. На-
деюсь, что и дальше все получится. 
А цели на ближайший год - хочется 
еще улучшить уровень Лены Косты-
левой, хочется быть с ней рядом.
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Александра ЗАЙЦЕВА

Помните вирусную песенку 
Артура Пирожкова «Я не Ан-
дрей, я андроид - Бесишь меня!»? 
Диалог там типичный, как раз 
такой, который почти любую 
девушку выведет из себя. А какие 
еще мужские фразы способны нас 
взбесить? Судя по обсуждению в 
соцсетях, их не так много. За-
то они на удивление одни и те 
же на всем русскоязычном про-
странстве. Вот так же было и 
в школе: любая учительница от 
Калининграда до Владивостока 
периодически произносила: «А го-
лову ты дома не забыл?» А любой 
мужчина от Минска до Камчат-
ки регулярно выдает вот это. И 
женщины в ответ взрываются.

«Посмотрим». 
Вариант - «Надо 

подумать» 
Что означает: давай отложим 

этот вопрос, не хочу им зани-
маться, желательно навсегда.

Катя:
Я думала, что только у нас в 

Беларуси мужчины так говорят. 
Оказалось, везде! Этой фразой 
они мягко нас посылают, чтоб 
не отказывать напрямую.

«Не выноси мне 
мозг», «Ты сама 

себя накрутила», «Это 
только в твоей голове», 
«Это тебе кажется»

Женщина видит в этих сло-
вах нежелание ее услышать и 
понять. Мужчина будто отго-
раживается от нее забором. А 
потом удивляется, когда она, не 
в силах забор разломать (мани-
кюр пострадает!), подкладывает 
под него взрывчатку.

Елена:
Из-за этого «тебе кажется» мы 

в итоге и развелись. Что бы ни 
случилось - этого нет, это я вы-
думала. Ну да, и все остальные 
вокруг тоже выдумали, глаза их 
обманывают.

«Не начинай, а», 
«Чё началось-то 
опять, нормально 

же сидели?»
Виктория:
Как это не начинать? Я хочу 

прояснить ситуацию, я уже на-
чала, и этот локомотив не оста-
новить.

«А вот другие 
женщины…», 

«А моя мама…», 
«Почему другие все 
успевают, а ты нет?»

Кстати, обоюдно запрещен-
ный прием. Если такое регу-
лярно повторять мужчине, он, 
скорее всего, возмутится срав-
нением и сочтет, что его пилят.

Лиза:
Недавно я наорала на отца, 

потому что он сказал корон-
ную фразу: «А как же Оля (род-
ственница) все успевает?!» Я в 
это время крутилась на кухне и 
готовила сразу несколько блюд, 
одновременно мыла посуду, а 
отец болтал под руку. Конечно, 
это взбесило. Жить, как Оля, не 
дай бог. В разводе, одна тянет 
сына и дочь, заботится о пре-
старелых родителях, на работе 
6 дней в неделю двойная на-
грузка - она учитель. Еще и на-
учную работу пишет и закрутки 
делает. Куча болячек от такой 
жизни. И ее мне батя в пример 
ставит!

«Послушай 
женщину 

и сделай наоборот»
В первый раз воспринимается 

как шутка, в пятый раздражает, 
а потом уже заставляет заду-
маться, а так ли уж нужен тебе 
мужчина с такой позицией.

«А чё такая 
красивая и одна?»

Алексей:
Этим вопросом и так задается 

вся ее семья. Не надо им доби-
вать девушку.

«Я тебя услышал»
Означает ровно проти-

воположное: прислушиваться 
не собираюсь, реагировать то-
же. Ты высказалась, а теперь 
я все равно сделаю по-своему.

«Накаркала!»
Алина:

Вот вроде и безобидно звучит, 
а на самом деле этим он меня 
регулярно обвиняет в своих бе-
дах. Машину разбил не потому, 
что вел невнимательно, а пото-
му, что я опять что-то сказала. 
И т. д. Надоело выслушивать.

«Ты не развиваешься», 
«Ты деградируешь»

Ксения:
О, получила я эту фразу про 

«ты не развиваешься». Он после 
работы учится трейдингу, игре 
на гитаре, тренирует память и 
кучу других полезнейших на-
выков. А я, клуша, после рабо-
ты забираю сына из сада, иду 
за покупками, готовлю, мою 
посуду, занимаюсь стиркой 
и уборкой, делаю с ребенком 
логопедические домашние за-
дания, просто с ним общаюсь. 
Это ж все легко, что там слож-
ного? Бытовуха! Теперь разво-
димся, но живем еще на одной 
территории. Уборка, стирка и 
готовка по очереди, как и за-
нятия с ребенком. И вот же чу-
до, муж твердит, как я похоро-
шела, какая интересная стала, 
новую профессию осваиваю! 
Вот если б всегда такая была, 
мы б и не разводились, жили 
счастливо! Ага, во мне и была 
вся проблема.

И коронное 
при разводе 

«Почему? 
Все ж хорошо было!»

Лера:
Как и многие, я услышала это, 

когда подала заявление. И еще 
раз убедилась: муж не слышал и 
не видел, что мы давно не семья, 
что я уже не в состоянии тянуть 
этот воз в одиночку и терпеть 
обиды. Ему и правда было хоро-
шо - за счет моих нервов.

Мужчина и женщина
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«Ты накаркала, 
а я тебя услышал»

10 мужских фраз, 
которые больше 

всего бесят 
девушек.

Под влиянием Меркурия Овны почувствуют осо-
бый интерес к обучению. Вы будете впитывать 
знания как губка. Книги, лекции и даже случайные 
статьи в интернете покажутся вам увлекательнее 
сериалов. Ловите момент - самое время записать-

ся на курсы или освоить новые навыки.

Тельцы погрузятся в глубокие размышления 
о своем предназначении: какую пользу вы прино-

сите обществу и близким? Философия - это хорошо, 
однако постарайтесь не упустить из виду тех, кто 
рядом: кому-то из вашего окружения сейчас осо-

бенно важны ваши внимание и поддержка.

Вас ожидает рост в профессиональной 
сфере: сейчас от вас не укроется ни одна 

деталь. Вы будете в центре внимания, и это способ-
но вызвать приступ ревности, уделяйте больше 
внимания любимому человеку. Помогайте близким 

финансово, но не давайте совать нос в ваш кошелек.

Раки будут воспринимать действия окружающих 
в штыки. Люди явно недотягивают до ваших высоких 

стандартов, и это невероятно раздражает. Чтобы 
не переругаться со всеми, попробуйте немного сме-
нить угол зрения - люди не так уж и плохи, а ваше 

терпение и понимание помогут наладить отношения.

На Львов могут свалиться неожиданные пред-
ложения, где придется проявить харизму и напор. 
Но не летите сломя голову  - присматривайтесь 
к деталям и не веди тесь на пустые обещания. 
Если не торопиться, сможете избежать подводных 
камней и добиться оглушительного успеха.

Для Дев это время крутых возможностей! В делах 
и общественной жизни вас ждет прорыв. Возмож-
но, кто-то из окружения откроет вам двери в мир 
влиятельных людей. Вы будете легко находить 
общий язык и блистать лучшими качествами. Но не 
забывайте отдыхать, чтобы были силы побеждать.

Неделя подарит легкость и вдохновение. Вас 
ждут приятные сюрпризы, новые знакомства и воз-
можность проявить творческую натуру. Этому миру 
явно не хватает ваших свежих идей! Но это не зна-
чит, что нужно всегда лезть из кожи вон. Иногда 

лучшие озарения приходят в моменты расслабления.

Июнь начнется с мощного интеллек-
туального подъема. Новые знания будут 

даваться легко - используйте это время для курсов 
и книг. Учитывая, что вы станете душой компании, 
ваши карьерные перспективы станут особенно ярки-
ми. Так что это идеальный момент для повышения.

Стрельцов может подвести любовь к аван-
тюрам. Подумайте, что вам важнее: минутное 

удовольствие от аферы с последующими за ней 
неприятностями или незапятнанная репутация? Вме-
сто сомнительных дел лучше возьмитесь за шваб-

ру - долой хлам, наступило время большой уборки!

Козерогов одолеют мошенники и другие 
сомнительные личности. Будьте предель-

но осторожны. К тому же у вас дел по горло, 
вам некогда разгребать печальные последствия. 
А успеть все в срок вам поможет грамотное пла-
нирование - вы ведь это умеете.

Вам нужно замедлиться. Бежать впереди 
паровоза весело, но неэффективно - на такой 

скорости вы будете постоянно ошибаться, а потом 
с ужасом осознавать, сколько всего придется ис-
править и переделать. Продумывайте свои шаги, дей-
ствуйте спокойно и уверенно, и все у вас получится.

С приходом лета Рыбы встрепенутся. Вы словно 
только сейчас отошли от зимней спячки и увидели 

мир в новом свете. Вы пересмотрите свое отноше-
ние ко многим вещам и откроетесь новому, готовые 
принимать перемены. Оставьте прошлое в про-
шлом - давно пора. У вас впереди светлое будущее!

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

2 - 8 июня

Подготовила Евгения АН.

Весы

ДРУГОЙ ВЗГЛЯД
Ольга:
Мужчины, конечно, сейчас хором возмутятся: да вас любая наша 

фраза бесит, ничего сказать нельзя! Но дело не в этом.
Я замужем в третий раз, общий стаж семейной жизни - 22 года, и вот 

что хочу заметить. Пока живы чувства, нас не бесит в любимом мужчине 
ни-че-го. Бесконечно придирается к каждой соринке на полу - ну и что, он 
просто чистюля, папой-военным воспитанный. Не может принять реше-
ние сразу - привык сначала все хорошо обдумывать. И т. д. А вот когда 
накопилась усталость друг от друга, страсть ушла, и осталась только 
привычка… Тогда мы и начинаем чуть ли не любую фразу воспринимать 
как попытку обидеть. И раздражаться. А это ох какой звоночек.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU 

в рубрике 
«Анекдоты»!

� � �
Многие парни тратят 

деньги на ерунду. А ерун-
да еще и капризничает, и 
выспрашивает:

- А ты точно меня лю-
бишь?..

� � �
Люди берут ипотеку, 

чтобы им было где го-
лодать.

Как глубоко россияне 
погрязли в кредитах 

< стр. 4 - 5.
� � �

Теперь питаюсь исклю-
чительно вермишелью с 
ароматом курицы... так 
как получил зарплату с 
ароматом денег...

� � �
Самое страшное нау-

тро после пьянки - за-
глянуть в опустевший 
кошелек и оценить мас-
штаб своей щедрости 
на пьяную голову!

� � �
Вся жизнь - театр. Поэто-

му я встаю только после 
третьего звонка будиль-
ника.

� � �
- Вы, сударь, видно, 

сильно согрешили, раз 
вам судьба подкинула 
меня…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какой тропический плод 
ботаники считают толсто-
кожей ягодой? 7. Овощ 
для пиццы capricciosa. 
10. Кто помогает связь
поддерживать? 11. «Эксте-
рьер» человека. 12. Кого 
из героев, как утверждают 
злые языки, Мольер напи-
сал со своего отца? 13. 
Источник паюсной икры. 
14. Армянский танец «ка-
натного плясуна». 18. Что 
вручают школьнику на вы-
пускном вечере? 22. Ко-
му жених кольцо на палец 
надевает? 23. Какой угле-
род принес Нобелевскую 
премию Андрею Гейму и 
Константину Новоселову? 
25. В какой игре блистает
эрудит? 26. Что во хмелю 
«не вяжут»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Поза гимнаста на одной 
ноге. 2. Кому в правитель-
стве портфель положен? 3. 
Лес с хвойным ароматом. 
5. Летная часть. 6. Какая
мифическая царевна стала 
героиней трагедии «Семеро 
против Фив»? 8. Тандем на 
воде. 9. Как сердолик ина-
че называют? 15. Жаровня 
шашлычника. 16. «Бинго!» 
в боулинге. 17. Кто из со-
ветских поэтов придумал 
понятие «социальный за-
каз»? 19. Самодеятельный 
... 20. Какой король стал 
основателем династии 
греческих Глюксбургов? 
21. Что штукатурят перед
тем, как оклеивать обоями? 
24. Какая из африканских
рек замерзала дважды в 
истории?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Банан. 7. Артишок. 10. Радистка. 11. Облик. 12. 
Гарпагон. 13. Осетр. 14. Паплянчо. 18. Аттестат. 
22.Невеста. 23. Графен. 25. Викторина. 26. Лыко.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Арабеск. 2. Министр. 3. Бор. 5. 
Авиаполк. 6. Антигона. 8. Катамаран. 9. Карнеол. 
15.Мангал. 16. Страйк. 17. Асеев. 19. Театр. 20.
Георг. 21. Стена. 24. Нил.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Кристина 
СМИРНОВА, 

Магнитогорск:
- Визажист и стилист 

по прическам. 
Профессиональная 

фотомодель. Люблю 
танцы различных 

направлений. 
Обожаю 

путешествия 
как по нашей стране, 

так и за границей. 

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!

Ев
ге

ни
й 

ЧУ
Ф

АР
О

В

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Высокая 

линия талии 
акцентирует длину 

ног, а рюши по подолу 
добавляют винтажного 

настроения образу. Этот 
оттенок красного Кристине к 
лицу. А босоножки! Неужели 

она будет танцевать?!

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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«Не знаю, как насчет 

полетов, -
Друзьям сказала 

фрекен Бок, -
Но я клянусь: 

как вентилятор
Он бог!»

Прогноз погоды на 31 мая

+26…+28     +16…+18 

+25…+27       +15…+17 

+18…+20       +11…+13 

+17…+19         +5…+7

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма для мая - 752)
Относительная  
влажность воздуха - 30%
Ветер западный, 2 - 4 м/с
Солнце:
восход - 3.53
закат - 21.18

Луна растет
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